

¿Quién la puso?

Cuando la orquesta de la radio requeté de Málaga, interpretaba el himno fascista italiano, hizo explosión una bomba, que causó varios muertos y 66 heridos

EDITORIAL

Mando único y ejército único

De uno a otro confín de la España antifascista, resuena como eco imperioso la consigna guerrera de mando único y ejército único. Es dentador y hermoso a la vez observar cómo se ha filtrado en nuestro espíritu de recio y profundo sabor individualista, la necesidad de oír una voz reflexiva y enérgica, a la vez, que recogido las exigencias multiformes que engendra esta guerra dura y de objetivos concretos, sepa imprimir la dirección adecuada a nuestros movimientos tácticos.

Y nos place más aún que este reconocimiento implícito haya partido no de una persona determinada, sino que haya sido un clamor popular nacido de las exigencias que informan la guerra y el contacto estrecho mantenido entre las milicias populares desde los primeros días del alzamiento insurgente, que al familiarizarnos los inculcó de unos mismos sentimientos a realizar a priori, sin perjuicio de exigir a los que quedamos en la retaguardia una labor que hiciera tangible lo que ellos con sus fusiles iban haciendo en la vanguardia.

Pero entiéndase bien lo que queremos significar ensalzando este sentir unánime, para evitar torcidas interpretaciones. No anhelamos ni pedimos un dictador que imponga sus decisiones a rajatabla; pedimos precisamente la desaparición de jefes y jefecillos más o menos dictadorcuelos, que al calor de este movimiento han surgido espontáneamente, creyéndose un Napoleón y pretendiendo hacernos ver en sus elucubraciones, formidables planes de estrategia y como cada uno de estos Napoleones pretenderá que su «genio guerrero» prevalezca, estamos abocados constantemente a un descabro cuya intensidad se puede juzgar.

Las Milicias Confederales, de cuya conducta no vamos a hacer el panegirico, puesto que han patentizado en cuantas ocasiones se les ha presentado, el brío que les presta su amor a la libertad, siendo una fortaleza más en el concierto antifascista y rebeldes a toda disciplina tendente a anular o frenar lo que constituye la piedra angular de nuestro Ideario, han visto el peligro en esta multiplicidad de mandos, siendo el mayor y mejor exponente, la conducta recilina y su criterio respecto a la obtención de una mayor eficiencia en las milicias populares de nuestro glorioso compañero, Durruti.

Se impone el mando único visto a través del prisma libertario, por entender que revalorizando el prestigio de los servicios que han abrazado la causa del pueblo y ponen a su disposición las dotes adquiridas con sus estudios, elevamos su coeficiente moral, deprimida por los traidores de su misma carrera, que atentos a su medio personal o a innobles venganzas, no han dudado en hipotecar el suelo que les vio nacer.

Por lo tanto, al poner a su disposición las incontables energías que encierra el productor suficientemente demostradas, éstos, con su capacidad académica y conocimientos prácticos en las campañas bélicas, pueden dosificarlas, evitando el derroche que se está haciendo y llevando allí donde sus conocimientos les sugieran, el golpe de estrategia que aniquile al enemigo.

Por este sólo enunciado que deja capituladas las probabilidades de éxito de los insurgentes, al enfrentarse con capacidades que pueden rivalizar en planes de operaciones, y, por consecuencia, aumentar las nuestras, hemos propugnado por el mando único, que deben llevar como apéndice imprescindible, el Ejército único; homogéneo. Un sólo mando para un sólo Ejército.

Las mismas consideraciones que obligaron al pueblo a prescribir de mandos para contener la avanza lancha que se nos venía encima, lo obligaron también a ver en los Sindicatos su cuartel general, en los cuales y con la precipitación que los casos requerían, se formaban batallones para aumentar los núcleos que en el frente se oponían al invasor. Guiados todos y cada uno por un fin común, tenían no obstante la íntima satisfacción de combatir al lado de sus hermanos en ideología y bajo las insignias que caracterizan a su organización.

Una y otra cosa que respondieron a los instantes de angustia que se vivieron, tenían que ser reemplazadas por organismos más en consonancia con la duración de la campaña y que respondieran automáticamente a las necesidades de la guerra; sin lagunas ni intermitencias, perjudiciales todas a la situación crítica que forzosamente era de esperar. Se precisaba un establecimiento en todas las funciones que la lucha exige, pero esta exigencia tenían que sentirla precisamente, los que más de cerca sufren los zarzapos de la insurgencia fascista. No abdicamos de nuestra personalidad ideológica y civil ni un ápice que pueda ofrecer a nuestro secular enemigo la burguesía un resquicio, para que desde la trayectoria marcada al iniciarse la rebelión militar fascista. El pueblo en armas es el mejor centinela de sus ansias manumisoras y si acepta y propugna estas dos consignas, es porque ellas acelerarán el final de la contienda y porque evitarán la entronización y consolidación de una nueva aristocracia militar mil veces más peligrosa que la que estamos combatiendo, pues aquélla puede sorprender la bondad innata del pueblo del cual procede y asestar un golpe aleva a las ansias de emancipación que espolea a las Milicias populares.

Mando Único y Ejército Único para acabar con la reacción; con el fascismo internacional; para cimentar un nuevo régimen de convivencia; pero, al mismo tiempo, para impedir toda clase de dictadura, venga de donde viniere.



ESPAÑA.—¡Señora, ayúdeme!
LA SOCIEDAD DE N.—Vuelva V. dentro de un par de años, por si puedo socorrerla.

Queipo de Llano en Málaga: De Río Janeiro dan cuenta que el "specker" de Sevilla se encuentra en Málaga organizando la defensa de la capital.

LA DEFENSA DE MALAGA

Valencia. — Un despacho de Río de Janeiro da cuenta de que el cabecilla rebelde Queipo de Llano está en Málaga organizando la defensa de la ciudad ante un posible ataque del ejército de la República.

En Málaga continúan celebrándose innumerables consejos de guerra, que dictan penas de muerte a granel y otras sanciones fortísimas. Casi todas las sentencias que dictan estos consejos de guerra, ajenas a toda norma procesal, oscilan entre cadena perpetua y muerte.

NO FUE DIFÍCIL

Barcelona. — El presidente del Tribunal de Casación de Cataluña ha manifestado que no fue difícil llegar a una perfecta coincidencia de criterios con los representantes del Gobierno de la República, porque estaban animados de un espíritu de gran comprensión, atendiendo además a las instrucciones que habían recibido.

Tenía que consignar con profunda satisfacción la fraternal cordialidad con que se habían desarrollado todas las conversaciones.

CONSEJO DE MINISTROS

Valencia. — El Consejo de ministros se reunió en la Presidencia a las cuatro de la tarde de ayer sábado. La reunión terminó a las nueve y cinco de la noche.

El ministro de Instrucción Pública y secretario del Consejo, camarada Jesús Hernández, se limitó a decir a los periodistas, como referencia:

—Asuntos de trámite general y algunos cambios de personal que podrán conocerse cuando hayan sido sancionados por el presidente de la República.

LA QUINTA COLUMNA

Barcelona. — La Comisaría General de Orden Público ha facilitado una nota, en la que dice que observa cierta actividad en la quinta columna, coincidiendo con la ofensiva facciosa en Aragón.

Los componentes de esta columna, con el fin de engañar a los antifascistas, se dedican a lanzar toda clase de bulos. La nota ruega a los antifascistas que no se hagan eco de esta campaña de difamación.

En el sector de Guadalupe se pasan a nuestras filas 24 soldados, que lo hicieron trayéndose consigo el armamento.

PARTE DE MARINA Y AIRE

Valencia. — El parte de Marina y Aire facilitado a las diez de la noche de ayer sábado, dice lo siguiente:

—Durante la noche última, sin perseguir objetivo militar alguno, fué bombardeada por la aviación enemiga la ciudad de Albacete, causando en el casco urbano daños de consideración y produciendo gran número de víctimas, habiéndose recogido treinta muertos. Los heridos alcanzan la cifra de un centenar.

Esta tarde, a las dos y media horas, algunas escuadrillas leales entablaron combate con tres "Junkers" y treinta y ocho aparatos de "caza" enemigos, imbuídos el bombardeo, derribando un "Heinkel". Nosotros hemos perdido también un avión que cayó dentro de nuestras líneas.

IMPRESION DE CONJUNTO

Madrid. — Tal vez la nota más saliente de la jornada de ayer sábado en

los frentes del Centro la constituya el paso a nuestras filas de veinticuatro soldados que escaparon del campo enemigo, en la provincia de Guadalajara, en los sectores del Norte.

El primero de estos grupos, integrado por doce hombres, trajo consigo un mortero, dos fusiles ametralladores, otras armas y una importante cantidad de bombas de mano. Todos estos evadidos han manifestado que en las filas enemigas existe un deseo general de escaparse del terror fascista y de pasarse a nuestras líneas. Los soldados no lo hacen por la vigilancia a que les tienen sometidos los oficiales y los requetés, y cualquier intento es juzgado la vida.

En el sector de Jarama, el día transcurrió sin que se produjeran operaciones de importancia. Acciones de tanto y reconocimiento, manteniéndose íntegramente nuestras posiciones que en algunos puntos han sido avanzadas en varios centenares de metros. Las fuerzas de la República fortifican afanosamente las posiciones conquistadas en su ofensiva, a convertir las en verdaderas fortalezas prácticamente inexpugnables.

El espíritu del ejército popular se mantiene levantado, y altísima su moral y las perspectivas que ofrece la lucha en este frente nos siguen siendo en todo favorables. El enemigo, de vez en vez, intentó desarrollar operaciones de castigo para probar nuestra resistencia, pero la dura realidad de las milicias le mantuvo a raya, obligándole a volver a la inactividad, a virtud de la cual nuestros zarpadores podían proseguir la fortificación de sus atrinchamientos. Los movimientos de la retaguardia enemiga fueron desarticulados por el certero fuego de nuestras baterías.

En cuanto a La Marañosa, la situación es también favorable para el ejército de la República. Baste decir que los facciosos han desalojado voluntariamente algunas posiciones que se hacían insostenibles, y que han pasado a ser terreno neutral, a disposición de nuestras milicias.

Todas las acciones ofensivas intentadas por los facciosos quedaron frustradas en su iniciación.

En el Sur del Tajo hubo alguna actividad de trincheras, y tiroteos de fusil y ametralladora, sin que hubiéramos de lamentar ninguna consecuencia. Nuestra situación, en toda la línea del Sur del Tajo, es francamente favorable, y acaso en plazo breve entren en una actividad muy eficaz para el éxito de nuestras armas en el frente del Centro.

En los sectores de la Sierra no hay que registrar más que duelo de artillería, con ventaja para nuestras baterías. Pequeños tiroteos de fusil y quietud casi absoluta de la infantería.

En los demás sectores, la tranquilidad ha sido absoluta.

La aviación leal ha desarrollado durante el día una actividad bastante intensa, evolucionando en vuelos de bombardeo sobre la retaguardia enemiga impidiendo todo intento de concentración.

Los gloriosos aviadores de la República desarrollaron una acción ofensiva sobre la fábrica de armas de Toledo, objetivo notadamente militar. Los efectos del bombardeo han sido considerables, habiéndose causado en la fábrica grandes destrozos.

Pensamientos

La cultura, todo espiritual, ha de ser patrimonio de todos los humanos.

Extender la Cultura y suprimir la Violencia, es la obligación de los pueblos que aspiran a ser libres.

Los profetas, enseñaron violencias para defenderlos, evadidos para conquistarlos.

La igualdad entre los humanos aleja los egoísmos, eleva la bondad.

Moral:

En guerra: escéptica, viejosa, helena.

En paz: estudiosa, sana, productiva.

En revolución: transformadora, arduosa, igualitaria.

La verdadera paz llegará cuando cada uno, sin violencia, cumpla con una misión colectiva.

El pueblo, aspirando a vivir libre de tutelas, registra muchos siglos de guerra contra los Estados.

INFORMACION NACIONAL

SASTAGO Ante el fuego de nuestra artillería, los facciosos se ven obligados a abandonar las trincheras de Monte Calvario y el Cementerio

En los sectores de la Marañosa y Morata de Tajuña, las tropas leales han avanzado próximamente medio kilómetro.

IMPRESION DE LA LUCHA
Madrid.—La actividad que se observó en el frente del Centro durante la noche pasada se quebró en las primeras horas de la madrugada, particularmente en los sectores del Jarama, La Marañosa y Morata de Tajuña.

Las tropas leales al Gobierno de la República continúan llevando la ofensiva en estos tres puntos del frente del Centro. Como se dijo ya, los rebeldes concentraron en determinados sectores gran cantidad de hombres y material, al objeto de iniciar un ataque u hostilizar seriamente, o, por lo menos, llevar la iniciativa en cualquiera de los tres sectores.

Nuestra artillería disolvió estas concentraciones con fuego granadeado y fuego de cortina durante cuatro horas, bombardeando los puntos donde se observaban estas concentraciones, la mayoría de las cuales quedaron disueltas.

Nuestras fuerzas se dedicaron a continuar la iniciativa, con objeto de desarrollar la operación en la forma dictada por el mando, y en ningún momento dejaron llevarla en manos de los rebeldes, ya que estos significaría luchar con clara desventaja. Apenas si ha habido fuego de fusilería y ametralladoras en los sectores cercanos a Madrid.

La tranquilidad en los demás frentes ha sido casi absoluta. Por la carretera de Las Rozas continúan nuestras tropas mejorando sus posiciones para un avance definitivo sobre importantes pueblos de este sector, que los facciosos tienen poco menos que desguarnecidos, pues la mayor parte de sus contingentes los tiene en el Jarama y en la Sierra.

En otros sectores de la capital de la República, así como en los de la provincia de Avila, las tropas leales continúan mejorando sensiblemente sus posiciones.

El movimiento envolvente recientemente realizado por las fuerzas republicanas está completamente logrado.

A pesar de la difamación del día, la aviación facciosa no ha hecho acto de presencia.

Donde más actividad hubo en la

mañana de hoy fué en Morata de Tajuña y La Marañosa. Nuestras fuerzas, después de intenso bombardeo de nuestras baterías sobre las posiciones enemigas, se lanzaron a realizar algunas operaciones, que, a pesar de no ser de una importancia capital, tienen el suficiente valor estratégico para que la situación de nuestras tropas haya mejorado notablemente.

Han sido evacuadas voluntariamente por los facciosos unas posiciones del sector de La Marañosa. Igual movimiento se ha observado en Morata de Tajuña.

Las fuerzas leales han dispersado varios núcleos rebeldes, produciéndoles bastantes bajas y ocupando las posiciones que defendían éstos.

Por tanto, en estos dos sectores nuestras líneas han avanzado alrededor de cuatrocientos metros.

Como consecuencia de esta operación, las fuerzas de la República dominan algunos poblados que defendían los facciosos.

Al mismo tiempo colocan al ejército popular en posiciones ventajosas para batir primero esos poblados y poder lanzarse después al asalto sobre ellos. Estas posiciones son inmejorables.

La Marañosa ha sido completamente evacuada por los facciosos.

guerreros en los sectores del Jarama; También hubo algunas acciones pero de escasa intensidad.

Las fuerzas se dedican a hacer abortar los intentos de ataques que realiza el enemigo, atacando a su vez antes de que los enemigos pudieran realizar cualquier movimiento.

De esta forma los rebeldes no sólo no llevan la iniciativa, sino que han perdido algunas distancias de terreno.

Apenas han disparado los fusiles y ametralladoras en los sectores cercanos a Madrid.

EL GENERAL MIAJA VISITA LOS FRENTE

Madrid.—A primera hora de la mañana, el general Miaja acompañado de los jefes del Estado Mayor y sus ayudantes, salió de Madrid para recorrer los frentes de su mando.

El general Miaja no regresará a Madrid hasta última hora de la tarde.

Las milicias han reconquistado las alturas próximas a Aravaca y la Cuesta de las Perdices, que fué capturada después de cuatro horas de combate.

LAS ALTURAS DE ARAVACA, EN PODER DE LOS LEALES

Madrid.—Los gubernamentales han reconquistado las alturas próximas a Aravaca, desde las cuales los insurgentes dominaban la carretera de La Coruña y el camino de El Plantío. La Cuesta de las Perdices fué capturada después de cuatro horas de combate, quedando los leales en posesión del ferrocarril que conduce a Aravaca.

En el sector del Jarama se ha luchado fuertemente. Los leales con-

siguieron establecerse en las escarpaduras del monte Pizarrón. Los soldados que fueron hechos prisioneros el 19 del pasado en el Cerro de los Angeles han vuelto a las trincheras a luchar contra sus antiguos camaradas, o sea contra los que ellos llaman el monstruo de tres cabezas, que son Italia, Alemania y Marruecos. Se anuncia oficialmente que el bombardeo aéreo del miércoles causó la muerte a cincuenta y dos personas e hirió a ciento sesenta y dos.

Los piratas del aire han vuelto a bombardear la población civil de Madrid, pese a las promesas del traidor Franco de concentrar sus ataques en los frentes de batalla.

IMPRESION DE CONJUNTO

Madrid.—La lucha en el frente del río Jarama ha continuado durante todo el día de hoy a ambos lados de dicho río, atacando y contraatacando repetidas veces con gran ferocidad. Al parecer, la situación permanece fundamentalmente igual, y los leales mantienen a los insurgentes a raya en el sector de Morata de Tajuña.

La ofensiva de los leales ha tenido completo éxito, y los insurgentes han perdido toda probabilidad de romper la línea en el río Tajuña, y el peligro que se hallaban las líneas de comunicación a Madrid ha disminuido mucho. Indudablemente los insurgentes deben de haber tenido muchas bajas en su fracasado ataque contra el pueblo de Morata. Algunos observadores creen que les ha costado más hombres a los rebeldes esta operación militar que ninguna otra desde que se inició el sitio a Madrid. Pese a las informaciones de los insurgentes, ellos jamás han tenido a Morata en sus manos. Todo lo que los insurgentes pudieron lograr fué establecer un saliente al otro lado del río Jarama, más allá de San Martín de la Vega.

El pueblo de Morata está medio

destruido, habiendo sido bombardeado por los insurgentes tres o cuatro veces al día durante la semana pasada, pero gracias a las profundas cuevas vinícolas, apenas ha habido muertos, y los vecinos se han negado a evacuar el pueblo, aun cuando los rebeldes llegaron a estar tan sólo a dos millas de distancia.

El sector de El Escorial ha perdido durante los últimos días gran parte de su valor estratégico.

No obstante la promesa del general Franco de no volver a bombardear la capital, sino concentrar sus ataques en los frentes de batalla, los aviones rebeldes volvieron a dejar caer sus bombas sobre la capital, aprovechando la luz de la luna. Los lugares de Madrid que más sufrieron los efectos del bombardeo fueron las calles de Alcalá, Velázquez, Núñez de Balboa y el barrio de Salamanca. Luego explotaron también varias bombas en los alrededores de la calle del Pacífico y puente de Vallecas y en el barrio de California. Más tarde, los aviones rebeldes bombardearon los barrios obreros del Pacífico y Cuatro Caminos, donde la calle de la Democracia sufrió intensas explosiones.

Del retablo de la vida

Escritores

Todos queremos hacer pinitos. Escribir. Publicar. Ver nuestro endiablado nombre estereotipado. Una firma. Un nombre. Hincharnos como sapos llenos de pedantería y engrandecimiento. Que los demás te digan: —Qué bien escrito está esto. El compañero tal o cual, escribe bien. Tufillos. Pedantería. Juego peligroso de un orgullo mal entendido.

Escribir por escribir, es una solemne majadería. Como que la mayor parte de los que escribimos somos eso: unos solemnes majaderos.

Pero escribir a remo, ser un pobre galeote de la pluma, ante el látigo del capataz de la premura y de la necesidad, es un martirio y de los más horrosos.

Busca y rebusca el tema. Estruja el cerebro, exprime las neuronas para hallar el tema, es el suplicio de Tántalo a que está sometido todo aquel que ha de cumplir la misión de hacer su sección.

Pero escribe. Sufre la tortura de escribir para los otros y no para tí. Y cuando quieres echar un cuarto a espaldas reflejando tus sentimientos, te llaman blando o cursi. Además, escribe forzosamente. Eso es un forzado de la pluma, que, como todos los forzamientos, es doloroso y terrible.

Y si sumas a este forzamiento de hallar el tema diario o el comentario o el motivo para la sección del día, el tener que aguantar la lectura de los in-

numerables churros y esperpentos que diariamente y en cantidad abrumadora recibimos, es que la condena se aumenta, porque el delincuente nos ataca más en firme.

El escritor es un pobre diablo que arrastra la cadena de su forzamiento. Sigue galeote de la pluma. No te distraigas, que mañana tiene que salir el diario, con el cual los otros tienen que recrearse. Pero rema. No pierdas ritmo ni tiempo. Rema sin cesar y escribe sin descanso. Mañana, la hoja volandera tiene que salir y correr a los parapetos, a los cuarteles, a las fábricas, a los talleres y las minas, a todos los lugares de lucha y de trabajo, donde palpita la vida de la conquista de la libertad o de la conquista del bienestar humano.

Pero, rema. Escribe. No hagas un alto en el camino. No te pares. No descanses, aunque cáigas como un borrico derrengado en el camino y revientes. Para eso estás, para reventar antes que descansar, para caer en el surco como buen sembrador, como buen campesino, como buen trabajador.

Y a estas penalidades, suma la penalidad de que tengas que dar satisfacción a los escritores espontáneos, del por qué no les has publicado sus churros, peor sus combros, esos combros cuya lectura a veces te desentran y te ponen nervioso y a mí me hacen perder los estribos, la paciencia y me ponen de mala leche.

PETRONIO.

Parte de guerra de los Frentes de Aragón

Sástago.—El parte de la división Durruti, que opera en la circunscripción Centro, dice así:

"Ha transcurrido la jornada con normalidad en todo el frente de esta circunscripción.

En los sectores de Sástago, Azaila y Azuara, sin novedad."

EL PARTE DEL CONSEJERO DE DEFENSA

Barcelona.—El parte enviado por el consejero de Defensa al presidente de la Generalidad a mediados de hoy, sábado, dice:

"Continúa con toda intensidad la presión enemiga con sus ataques por la circunscripción extremo Sur, habiéndose rechazado y causando bajas por nuestras fuerzas." El potente ataque lo realiza el enemigo con toda clase de armamento.

Se ha sostenido fuego de ametralladoras y fusilería en Belloque, Molino y Aguilar del Ebro, sin consecuencias en nuestras líneas.

Los observatorios de nuestras baterías indican en sus partes que la circulación por la retaguardia visible enemiga acusa un ligero aumento, que debe atribuirse a los relevos de fuerzas de lo que tenemos noticias por los soldados evadidos.

Han llegado a nuestras líneas, fugados de las posiciones fascistas, dos soldados, con su armamento completo."

Parte de la segunda división Sur-Ebro:

"A las 7.45 se rompió fuego de cañón por nuestras baterías de Monte Lobo, sobre el cementerio, el Calvario y Laserna, evitando la fortificación por el enemigo, de una batería del 10 y medio. Toda esta acción se refiere al sector de Lecera.

A las 17.30 se abrió fuego de cañón por nuestras baterías de Monte Lobo, del 10 y medio, sobre las posiciones enemigas del Calvario y cementerio.

En el cementerio se le obligó al enemigo a abandonar las trincheras emplazadas en sus inmediaciones y a guarecerse en los refugios que tiene instalados detrás de las mismas."

FRENTE VASCOS

Si no fuera por el estruendo de los cañones, un recorrido por la zona de guerra dejaría a quien la visitase por primera vez la sensación de que vivimos una época de paz. No bastaría para convencerle de lo contrario la presencia de los batallones de tropas populares y de elementos de combate inherentes a ruidos, que parecen representar el mayor síntoma de que se mantiene una lucha con determinado enemigo.

Pero si los fusiles están ociosos, utilizándose lo estrictamente necesario para examinar su funcionamiento, a fin de que respondan en un momento de precisión, las piezas artilleras trabajan intensamente, realizando una labor demolidora que quebranta seriamente al enemigo. Ayer, por ejemplo, fué un día de extraordinaria actividad para nuestros artilleros, que bombardearon con la acostumbrada eficacia los objetivos señalados por el mando en los sectores de Ochandiano, Elgueta-Elorrio y Eibar, habiendo conseguido volar algunos parapetos con bajas entre las filas facciosas.

Pero lo más interesante de su magnífica actuación correspondió a la zona de Aramayona, desde la cual las piezas pesadas republicanas lanzaron muchos proyectiles sobre la Unión Cerrajería de Mondragón, dedicada a la fabricación de material de guerra para los fascistas, en la que causaron muchos destrozos y varias bajas perfectamente apreciadas desde las alturas dominadas por el ejército popular.

Ya en otra ocasión las baterías republicanas habían conseguido provocar un incendio en la indicada factoría, que con este nuevo bombardeo, si no ha quedado inutilizada, por estar a merced del fuego de nuestra artillería, será muy difícil que pueda continuar sirviendo de material a los militares traidores y sus aliados, en la lucha contra el auténtico pueblo español.

No es preciso que resaltemos la importancia de esta operación artillera, pues las líneas precedentes lo hacen con la máxima elocuencia, así como cuanto podemos decir en honor a la eficacia

Tomen ejemplo los «SALVADORES» de España. El ex presidente de las Cortes, señor Besteiro, nombrado embajador en la Argentina, rehusa el cargo, por no abandonar Madrid en las actuales circunstancias.

BESTEIRO NO QUIERE ABANDONAR MADRID

Madrid.—Un periodista ha celebrado una entrevista con el ex presidente de las Cortes Constituyentes señor Besteiro, que, como se sabe, ha sido nombrado embajador de España en la Argentina.

El señor Besteiro ha manifestado que en las actuales circunstancias estima como el más alto deber patriótico no abandonar la capital de la República, bien que esta actitud no puede considerarse como una desatención al pueblo argentino.

Añadió estar muy satisfecho por su nombramiento; pero que mantiene su decisión inquebrantable en estos momentos.

UNA NOTA DE LA EJECUTIVA DEL PARTIDO SOCIALISTA

Madrid.—La Comisión ejecutiva del Partido Socialista ha publicado una nota en la que se conduce de la caída de Málaga.

Dice que deben adoptarse las medidas

necesarias para que no se repitan los errores cometidos.

Dice que se ha creado una sola dificultad y que han ayudado a la misión del Gobierno cuanto les fué posible.

Nada tenemos que rectificar—dice—, cuanto nos fué posible hacer lo hemos hecho. Cuando se nos ordenó, realizado está. Con persistir en nuestros trabajos y en nuestro punto de vista, habremos cumplido con nuestro deber. No hemos dudado un momento en la victoria de pueblo español sobre los generales facciosos.

Los sacrificios del pueblo español para alcanzar la victoria tienen que ser mayores, con daños para el interés público, pero para ganar la guerra es necesario contar con la disciplina en la vanguardia y en la retaguardia.

Desde este punto decimos: todo el Poder y toda la autoridad deben residir en el Gobierno.

El que en la retaguardia crea dificultades, en el desarrollo de la acción del Gobierno debe ser declarado enemigo del régimen y castigado como tal.

Al conmemorar la inauguración de la Casa del Combatiente, desfilan ante el General Miaja, las fuerzas populares mandadas por el teniente coronel Ortega.

INAUGURACION DE LA CASA DEL COMBATIENTE

Madrid.—Para conmemorar la inauguración de la Casa del Combatiente, ha desfilado por Madrid esta mañana la 40 brigada del ejército popular, mandada por el teniente coronel Ortega.

Las tropas desfilaron ante el general Miaja. Después recorrieron distintos lugares de la capital, donde su presencia fué acogida con grandes ovaciones.

Desfilaron fuerzas de infantería, artillería, tanques, intendencia, sanidad etc.

Ya en la Casa del Combatiente se celebró un breve acto, en el que tomaron parte el coronel Prara, el teniente coronel Ortega y los demás jefes y oficiales de los batallones de la brigada.

ATAQUES ENEMIGOS RECHAZADOS

Madrid.—El Consejo de Defensa comunica que al mediodía los leales han detenido completamente el ataque de los rebeldes en el distrito de La Marañosa, en el frente del Jarama, después de ruda batalla, que ha durado cinco horas. Los leales han capturado do posiciones fortificadas cerca de Morata de Tajuña, rechazando también los ataques rebeldes en la Ciudad Universitaria.

EXPLOSION DE UNA BOMBA EN MALAGA

Valencia.—La Radio Requeté de Málaga había anunciado para anoche un concierto de música italiana en honor del "duce", como agradecimiento a la ayuda que las tropas italianas están prestando a Franco.

Cuando la orquesta interpretaba el himno fascista italiano, hizo explosión una bomba, que causó varios muertos y 60 heridos.

No se ha podido averiguar quién ha sido el autor del hecho. Se han practicado centenares de detenciones.

UNA ORDEN DE HACIENDA

Valencia.—La "Gaceta" publica una orden de Hacienda recordando al Cuerpo de carabineros la ineludible obligación en que se encuentra de no pertenecer a ninguna organización política ni sindical ni tomar parte en actos políticos, limitándose, como hasta ahora, al cumplimiento de su deber al servicio del Gobierno legítimo de la República.

y puntería de los bravos artilleros del pueblo.

Los rebeldes pretendieron contrarrestar la labor formidable de nuestros cañones con tiros que ayer—irra excepción!—se salieron del área de la población civil, pero con satisfacción podemos consignar que no causaron el menor daño en nuestras tropas, que ven con enorme regocijo cómo explotan donde se desea los proyectiles lanzados por las piezas que protegen sus acciones guerreras.

Y sin otra cosa de particular que la evasión de un requeté de las posiciones enemigas del sector de Eibar, finalizó esta jornada que mudáramos titular de "brillante actuación de nuestra artillería"

Guadalajara.—En las primeras horas del día de hoy se han presentado en nuestras líneas tres paisanos evadidos del campo rebelde y doce soldados fugitivos de las filas facciosas, portadores de un mortero y bastantes bombas de mano.

Por la tarde se pasaron, en Castiella de Henares, otros doce evadidos del campo faccioso.

Sector Sur del Tajo.—Ligeros tiroteos por ambas partes, sin daño en nuestras líneas. La aviación republicana bombardeó la fábrica de armas de Toledo, causando bastantes destrozos.

En Somosierra, ligero tiroteo sin consecuencias y en Guadalajara duelo de artillería.

En Jarama y Madrid la jornada ha transcurrido con tranquilidad en todos los frentes.

En los demás frentes, sin novedad."

ASCENSO DE CABOS Y SOLDADOS

Valencia.—La "Gaceta" publica una orden del Ministerio de Marina concediendo el ascenso a sargento de cuartel cuatro cabos, y a cabos a cien soldados del batallón motorizado de Aviación, como recompensa a los méritos contraídos por los servicios prestados en el frente de Pequerinos.

DIMISION

Barcelona.—En el "Boletín de la Generalidad" se inserta una orden de Finanzas admitiendo la dimisión presentada por el director general de Banca, Comercio y Finanzas.

HOSTILIZANDO RELEVOS

Osera.—Fuego intenso de fusil y ametralladora en el sector del Centro del Frente aragonés, especialmente en Bolloque, Molino y Aguilar del Ebro, sin consecuencias por nuestra parte.

Los observadores de nuestras baterías han advertido que la circulación de la retaguardia enemiga acusa algún aumento, que se atribuye a que se efectúan los relevos, según han manifestado también dos evadidos que se presentaron en nuestras líneas.

Nuestras baterías hostilizaron los movimientos enemigos, dificultándolos.

ACCION ARTILLERA

Sástago.—En el sur del Ebro, nuestras baterías de Monte Lobo actuaron con intensidad sobre Cementerio, Calvario y La Serna, vitando al enemigo que fortificase una batería de diez y medio.

Posteriormente, nuestros cañones de diez y medio abrieron fuego sobre las trincheras facciosas de Monte Calvario y el cementerio, obligando al enemigo a abandonarlas, después de haberle causado algunas bajas.

Nuestros artilleros "utilizaron" la cañón enemigo, que hub de ser retirado hacia Bechita. Entre los evadidos de la batería enemiga hicimos cuatro bajas, reduciendo al silencio los fuegos enemigos.

Leed y propagad CNT

PAGINA DE COLABORACION

GUERRA Y REVOLUCION

No son ciertamente sinónimos GUERRA Y REVOLUCION. Las características propias, diferenciales, de cada una, las sitúan en planos divergentes, completamente opuestos. Persiguen antitética finalidad, y hay todo un cúmulo de hechos, demostrado visiblemente para pasar inadvertidos al más lento observador, que sintetizan de manera clara y terminante el objetivo de cada tendencia. El perfil moral de cada una equidistan como dos polos opuestos, más lejanos a mayor cultura, y sería majadería rotunda el confundirlos, atribuyéndoles idéntica finalidad: El mismo cometido en el aspecto económico, político y social. Guerra significa RECESION, Revolución significa AVANCE, PROGRESION, EVOLUCION.

La guerra, que hemos anatematizado siempre por bárbara, cruel, monstruosa y repulsiva y criminal, tiene características diferenciales tan acusadas, que creíamos imposible confundirla con su enemiga: LA REVOLUCION, y relevadas de argumentar para demostrarlo. ¡Más no es así!

El afán de dominio, de rapiña, de expansión territorial y comercial que siempre caracterizó al régimen burgués para anexionarse territorios imponiendo tributo y vasallaje a sus pobladores, ya sea acuciado por los intereses materiales, ya sea por los falsos morales (religiosos) unidos a éstos, fué el "Leit-Motiv" de su existencia, sus causas fundamentales. Y si ahondamos en las entrañas de la HISTORIA, en sus realidades, como diría Reparáz, con ampla visión analítica, llegaríamos a su origen remoto: El Clan, la Familia, la Tribu... De ahí partió justificada en unos casos, en la lucha por la existencia, en el instinto de conservación del núcleo familiar, en demérito del espíritu solidario. Si unas tribus creían que, matando a sus semejantes de otra tribu y robándole cuanto tenían podían vivir mejor, sin la escasez a que estaban sometidas, ¡no era ese el espíritu privativo en todas! Las había (la mayoría) que tan sólo guerreaban acuciadas por el hambre para despojar a otras de sus alimentos, sin que las animara el belicoso instinto de matar.

Y de esas causas originarias de la guerra, justificadas por la miseria y por su cercano parentesco con el mismo y demás primates, y que tenían una explicación en la vida nomada que hacían y en la mentalidad de esa época, han ido poco a poco, han ido evolucionando los factores históricos mal llamados determinantes, con sus causas aparentes, no reales, basadas en un falso determinismo biológico: EL DERECHO A LA VIDA, LA GIGANTANASIA, etc., queriendo hacer mal uso de las teorías evolucionistas de Darwin, sin tener en cuenta el progreso industrial operado, impulsor de una vasta producción que a todos, ¡absolutamente a todos!, podría satisfacer ampliamente sus necesidades materiales. Y el progreso moral y mental operado, propulsor de ese industrialismo, que debía ampliamente saborearlo, alejado del nefasto espíritu belicoso militarista...

El derecho a la vida, la selección natural y el exceso de población, invocados por los eternos vagos, son lentejuelas y espejismos con que pretenden deslumbrarnos para justificar sus crímenes y sus ambiciones imperialistas, y la necesidad de la guerra. ¡Son marrullerías que a nosotros nada nos dicen! Sabemos que

las hacen y provocan con la finalidad de mantener y afianzar privilegios; de seguir explotando y asesiando a sus semejantes; de prolongar indefinidamente la exhausta vida del Estado sobre pirámides de canchales.

Guerra es: Robo, asesinato, violación; atentado permanente contra el más elemental y excelso de todos los derechos: EL DERECHO A LA VIDA. No podemos, pues, asociar la guerra a la idea de REVOLUCION. La guerra es crimen en la más amplia acepción de la palabra, y se fragua entre bastidores por los armamentistas, banqueros, diplomáticos, políticos y militares de toda laya. Basta una mente desequilibrada para arrojar a su vorágine a millones de seres humanos, desconocedores de sus derechos, de su misión en la vida... ¡Por eso la detestamos! Y mal andaríamos si la confundiéramos con la Revolución, asignándole la misma naturaleza, solidarizándonos con todas sus lacras...

El hecho de contestar a la guerra con las mismas armas mortíferas, para rebatirla y matarla, no quiere decir que son sinónimos; que las anima el mismo instinto de rapiña y de matar, con objeto de aplastar al pueblo en sus aspiraciones ideales. (La guerra se destruye con la REVOLUCION) La Revolución conquista y afianza los DERECHOS DEL INDIVIDUO: conquista el PATRIMONIO COLECTIVO, la riqueza social, poniendo su administración en manos del pueblo; confiando todos los que la impulsan en su capacidad constructiva y manumotora para seguir. Recaba para todos igualdad económica, política y social, sin vallas ni cotos. Asegura la LIBRE EXPERIMENTACION A TODAS LAS TENDENCIAS SOCIALES que propugnan por manumitirse, sin que esto sea un óbice para la general colectivización de las industrias, a la que se debe ir decididamente, en el más amplio sistema federalista. Exceptuando las regresivas, basadas y recaladas en viejos moldes políticos que esclavizan a los individuos y entronizan privilegios.

La REVOLUCION, (no la revuelta, algarada o asonada militar o el motín callejero), afianza con las armas EL DERECHO A LA VIDA, La Libertad, Igualdad y Fraternidad, es su lema. Trata de abolir, sepultándolo para siempre, un régimen oprobioso de inicuos privilegios, cerrando el ciclo de su nefasta evolución histórica. Recaba para el individuo el máximo respeto, y el disfrute de todos los derechos consustanciales a su personalidad, considerado como ente sensible y pensante. Y el cumplimiento de los deberes inherentes, a los que están en edad y en condiciones de hacerlo, con respecto a la producción. No quiere más derechos sin deberes, ni deberes sin derechos. ¡Que entre todos fruguen LA VIDA en el inmenso laboratorio social de la producción que se afirma con esta revolución crucial!

La Guerra afirma lo contrario. Tiende a afianzar y agigantar SUS PRIVILEGIOS, tratando de anular los derechos del individuo, matando su personalidad, convirtiéndolo en un esclavo más de los capriches burgueses, en un tornillo más de su engranaje industrial, relegado a la triste condición de autómatas, sin derecho a discernir por los cauces serenos del pensamiento libre. Y para conseguirlo no repara en medios: Roba, mata,

LATIGAZOS

Nos estamos ahogando en tinta y asfixiando en papel. En un país de un cincuenta por ciento de analfabetos, no está mal esto. Periódicos por acá y por allá. Muchas revistas y ninguna educativa. Sendas trilladas. Caminos polvorientos de tanto ser recorridos.

Antes que Prensa, revistas y folletos, es saber leer y lo que se lee. Interpreta bien, para poder asimilar. Lo demás es hacer el equipo a la criatura, sin saber si va a hacer bien o mal.

En un Estado donde triunfa la Iglesia, enemiga siempre de la cultura, no hay que extrañar que haya analfabetos y que la mitad de los españoles lo sean. Buenos templos, magníficas catedrales que son el orgullo de la arquitectura. Saber bios edificios que servían para conventos. Y, entre tanto, Normales, Institutos, Escuelas Profesionales y de Primera Enseñanza que parecían cuerdas, donde los niños y los grandes, cursábamos nuestros estudios.

Profesorado jesuita. Jesuitas de chaqueta, que eran peor, pero que mucho peor que los jesuitas de sotana, acaparaban la enseñanza primaria y la segunda enseñanza. Textos obligados, que eran verdaderos espantados de la inteligencia. Compra de esos libros obligatorios, con los cuales los imbéciles que los escribían hacían un negocio

loco, a costa de transmitirnos sus imbecilidades y robarnos unos centavos. Con la Iglesia hemos topado, querido Sancho.

Locales que eran unas cuerdas donde a los niños les tenían metidos. En invierno los pobrecitos, muertos de frío y en el verano se asfixiaban de calor. Para los certiduos de la burguesía había en el invierno buenos calefactores y para el verano buenos ventiladores. Los niños de nuestras escuelas no importa que se murieran de frío o que se asfixiaran de calor, como no importa que se murieran de hambre. Esto era la sociedad y es...

Corresponde a esto a que el noventa por ciento de los profesores son jesuitas, como el noventa por ciento de los maestros nacionales son sacristanes. La limpieza se impone sin piedad y sin consideraciones. Esta disciplina clerical en las escuelas no nos sirve para nada, no sirve para entorpecer la labor de renovación pedagógica que tenemos que hacer, para conseguir una escuela libre y eficiente.

No sé si podremos escribir contra los alimañas y chinches humanas que se están aprovechando de la guerra para hacer negocios sucios y si se podrá hablar de estos negocios, con paños y señales.

TIBERIO GRACO.

¡Cuervos!



Vienen al festín de la guerra en grandes bandos. El hambre del pueblo les alegra, pues tendrán hartura con las piltrafas humanas sembradas en el campo. Lejos de semejantes bichos todo sentimiento pasivo; ellos quieren vivir de la muerte, de la angustia de los otros. Los tenemos a la vista, dispuestos siempre a devorar contenidos con nuestra tristeza, graznando delirantes frente al botín que llega: son los hombres destrozados por la metralla, las viudas, los huérfanos. ¡Buen negocio para los cuervos! Venderán los alimentos a precio de oro, sus almacenes están repletos, engordarán con la ruina de España, desangrada y moribunda. ¡Qué saben ellos de fraternidad! ¡Qué saben ellos del amor cristiano! El negocio es el negocio y sobre los cadáveres levantan su tienda, satisfechos y felices.

¡Llegará, tiene que llegar pronto, el día de la justicia social, y el famélico de hoy será vengador por sus hermanos, que borrarán del mundo esa caterva de bicharracos asquerosos, deshonra de la Humanidad.

¡Guerra a los cuervos! ¡Guerra sin cuartel a los que comercian con la destrucción y el hambre. Son muchos y poderosos; pero también nosotros somos muchos y convencidos del triunfo.

Viola, asesina...; masacra individual y colectivamente... como se rechazan sus distintas finalidades: OPRESION Y LIBERTAD!...

PROMETO.

¡Y nos llamaban indisciplinados a nosotros, a los anarquistas!

¡Lo que hemos tenido que oír nosotros, los propulsores del sindicalismo revolucionario y de los grupos específicamente anarquistas, a cuenta de la tan repetida frase de indisciplinados, irresponsables, incapaces de ir más allá de la crítica que hacían los demás!

No negamos, y este es nuestro mayor orgullo, que desde hace cincuenta años, que es cuando el verbo anarquista se hizo carne, los anarquistas se metieron a fondo y aconsejando la disciplina en todos los estamentos oficiales que sirven de base y sostén al régimen capitalista—incluso, en aquellos organismos obreros, que más que defensores de la emancipación proletaria, eran núcleos de hombres en agrupaciones fosilizadas y, que unos cuantos mentores se encargaban de dirigirlos, siempre de acuerdo con los gobernantes de turno. Confiábamos nosotros, y así es exactamente, que en la disciplina de estos organismos, había de encontrarse precisamente la subversión de todos los valores; el caso de España es ejemplo vivo de ello.

¡Ah! Pero nosotros destruimos e íbamos construyendo; al centralismo absorbente de los políticos, oponíamos el federalismo autónomo y humano; la Libertad, de acuerdo con la responsabilidad, que comienza en el individuo y termina en la colectividad.

La disciplina en conjunto, es el resultado de la autodisciplina consciente. He ahí el por qué en nuestros medios confederales, no nos ha resultado difícil imponer una disciplina, que a los mismos de fuera les ha dejado estupefactos. Cuando al hombre se le educa en un sentido de responsabilidad, le es más dable conducirse según el ambiente, de la manera más apropiada a las circunstancias.

Estas ligerísimas observaciones, nos llevan de la mano a ver que, preci-

samente, son los organismos oficiales en completa contradicción con sí mismos, los más indisciplinados. Miramos en todas sus partes los reglamentos y compromisos que entre todos concierdan, pero, hete aquí que, unos Estados que se consideran más potentes que los otros, rompen el compromiso y dan de lado a aquello que podríamos llamar disciplina de una Sociedad. Los demás Estados se agobian de dar notas en ese incomprensible.

Los indisciplinados, no se someten, siguen haciendo lo que les da la gana; lenguaje oficial, premioso, insipido e los otros amenazan, hasta parece que se encorrujan. Se aplicará el artículo tantos, el apartado cuantos, en fin; todo el rosario de amenazas que suelen emplear los que por su cobardía nunca pagan. Y mientras tanto, los "indisciplinados", con sus apófitos y torpes egoísmos, siguen gangrenando el cuerpo social. Los pueblos empiezan a notar sus consecuencias y ni Cristo se ha opuesto a tamaño desajuste.

¡Oh, santa disciplina de los anarquistas!

Tú das la pauta de la responsabilidad. A tí me acijo porque eres la única tabla salvadora de los pueblos.

Cuando da vencer a un enemigo se trata, no hay quien disore; cuando de hacer obra constructiva, das amplias facilidades para que todos aporten su iniciativa.

Eres la razón, la persuasión y el convencimiento personificado. Te apartas de ruindades, apetencias y egoísmos políticos. Estableces el bien por encima de todos.

Si la disciplina ha de salvarnos a todos en horas graves, sea a base de no incurrir en esos defectos.

Así entendemos los anarquistas la DISCIPLINA.

Bilbao, 11 febrero de 1937. PRIM.

Jefatura de Plaza del sector de Elorrio

Estimados camaradas:

Preocupación constante ha sido de esta Delegación la lamentable situación a que se ven reducidos los milicianos en Plaza, sin otro medio de distracción y esparcimiento en sus ratos de ocio que el estúpido deambular callejero o el embrutecedor refugio de la taberna.

Creemos que es deber nuestro, como autoridad en Zona de Guerra, terminar con este estado de cosas, proporcionando a nuestros gudaris distracciones sanas que sirvan de descanso a sus cuerpos y satisfacción a las apetencias del espíritu.

A tal fin, hemos decidido crear en esta villa de Elorrio "La Casa del Miliciano" o "Gudari - Etxea".

La Casa del Miliciano será el hogar de nuestros gudaris en descanso. En la Casa del Miliciano encontrarán libros, revistas, periódicos... que fomenten su desarrollo intelectual.

En la Casa del Miliciano entretendrán sus ojos con juegos honestos: damas, ajedrez, parchis, dominó, billar, etc.

En la Casa del Miliciano se organi-

sarán partidos de pelota, de fútbol...

La Casa del Miliciano será el centro de reunión de todos los gudaris en descanso. Allí habrán de respirarse todas las ideologías antifascistas. Allí tendrán acogida todas las tendencias.

Y su administración será llevada conjuntamente por representaciones de todas las fuerzas destacadas en esta Plaza.

Ahora bien, para que nuestra idea pueda prosperar, necesitamos de la ayuda de todos. Precisamos libros, revistas, periódicos, juegos, distracciones... Y ese es el objeto de esta misiva: pedirnos los mandéis cuanto podáis. Todo será bien acogido.

Tened la seguridad que con ello habréis aportado una nueva colaboración al éxito de la lucha, al ennoblecimiento de las distracciones del miliciano en descanso.

Elorrio, a 13 de febrero de 1937.—El delegado de Plaza.

Nota.—Todos los envíos remitidos a la Delegación de Plaza de Elorrio.

Gases de combate y medios de protección contra ellos

gas con tal ímpetu, que lo dispersa y no permite la formación de la nube, fracasando el ataque.

Quarto.—El ataque, empleando gases, puede hacerse en cualquier estación del año; en los días de calor, las horas más propicias son las de la tarde, cuando el exceso de calentamiento de las capas bajas de la atmósfera ha sido mitigado por las corrientes del aire frío que descienden de las capas altas. Las horas de la mañana, en que el aire es frío, favorecen también el empleo de los gases de combate.

La neblina y la lluvia tienen los son favorables porque mantienen el gas en las capas inferiores de la atmósfera.

Aparatos "lanzagases"

La producción y la emisión de los gases de combate, requiere, como se ha dicho, la aplicación de aparatos "lanzagases" especiales, que en su constitución, funcionamiento y empleo varían escasamente de uno a otro país.

La continuación haremos mención del modelo alemán del cual no se diferencia notablemente los empleados por otros ejércitos.

"Lanzagases" alemán.—El aparato empleado por los alemanes para la producción y dispersión del gas, consiste en un depósito de acero de 0.25 metros de diámetro y de 1.40 a 1.60 de altura. De su parte inferior sale un tubo de 2.00 metros de largo, provisto de una llave que permite o no, el escape de los gases, que se precipitan al interior con fuerza, debido

al aire comprimido o al ácido carbónico que se encuentra a presión en otro depósito y que comunica con el generador del gas por medio de un tubo con sus respectivas válvulas. Por término medio, se coloca un cilindro por cada metro de frente, alojándolo en nichos bajo el parapeto, a cubierto del tiro enemigo. La manga de escape se cubre hasta el momento preciso con 2 o 3 sacos ferrosos.

Cuando la mezcla empleada es cloro líquido, se simplifica el aparato, y su peso, una vez cargado, queda reducido a 60 kilogramos. Dispuesto el aparato, el tubo de escape de los gases debe salir por encima de la trinchera, y en estas condiciones se abre la llave y los gases salen al exterior, formando una nube espesa que el viento se encarga de llevar a la trinchera enemiga.

Parece que el cloro, una vez en libertad, se helaba en los tubos que había a lo largo de las trincheras, y para evitarlo, en un principio, fué necesario hacerle pasar por tubos calentados de antemano.

Para evitar este inconveniente, y con el fin de que la gasificación se produzca con regularidad, se dispuso el aparato conveniente. Al efecto, al sólo existiera el orificio o tubo de salida, al escapar en forma de gas la parte de líquido inmediata a él, se produciría un enfriamiento súbito y se acumularía, con lo que la gasificación del resto se haría tan rápida como peligrosa. Para remediar tal inconveniente, el tubo de salida se prolonga por el interior hasta estar el fondo del cilindro; al abrirlo, el líquido es empujado por un poco de

gas que se forma en el otro extremo, al tubo de descarga, en donde se gasifica y el cual se maneja con la mano. De este modo no se produce el enfriamiento instantáneo en el cilindro, sino en la atmósfera, al salir el gas.

Proyectiles.—El tercer procedimiento de emisión de gas consiste en lanzarlos a distancia o desde grandes alturas, dentro de proyectiles de artillería o de aviación, que los contienen en estado líquido, transformándose y esparciéndose, al estallar la carga de explosión. Con tal medio, se pueden enviar los gases a distancias mucho mayores, no es preciso esperar viento favorable y al enemigo no le es posible prevenirse, pues no los ve llegar: es el sistema más viable, prácticamente considerado.

Tal sistema no ha constituido una novedad de la gran guerra; ha sido tan sólo un perfeccionamiento de lo ya conocido con anterioridad a la ruptura de hostilidades, ya que desde principios de 1916 empezó a ser aplicado profusamente por los germanos, en primer término, y por todos los beligerantes, poco tiempo después.

En este concepto deberá aplicarse la denominación de "ataque de gases" a los efectuados mediante nubes tóxicas impelidas por el viento, quedando en nombre de "ataques con proyectiles de gases" para el caso que nos ocupa.

Los proyectiles que se emplean, preferentemente, a tales fines para las grandes distancias, son los obuses pesados en artillería, y torpedos o bombas atmosféricas en aviación;

pues, por su gran capacidad, permiten mayor cantidad de composición química gaseosa y pueden proporcionar grandes alcances.

En principio se utilizan todos los cuerpos químicos proyectores de gases, exceptuándose el cloro a causa de la gran presión que desarrolla dentro del proyectil durante los calores del estío.

Los más comúnmente empleados son aquellos que, al efecto, se señalan en la "Tabla" ya reseñada, habiendo tenido mucha aceptación el fósforo, la hiprita, la difenilclorarsina y el bromuro de bencilo o el oxicluro de carbono, independientes o combinados con compuestos de cloro, y los llamados lacrimógenos.

Estos diferentes productos están encerrados en recipientes de plomo que se introducen en el cuerpo del proyectil, cuya explosión deja libres los líquidos que al evaporarse en la atmósfera pasan al estado gaseoso.

En primer término conviene el empleo de los gases llamados "persistentes" contra el material y el personal; de los no persistentes contra el material, y de los irritantes contra las personas.

Los proyectiles de gases empleados son, en general, de dos clases, que se utilizan en circunstancias distintas por ser sus efectos diferentes.

Unos desarrollan "gases densos", susceptibles de sostenerse largo tiempo en el mismo sitio, y se emplean, por esta circunstancia, en el fuego de contención o BARRAGE, para impedir el paso del enemigo. Estos proyectiles tienen un empleo extraordinariamente ventajoso cuando hay nieblas, sobre aquellos lugares en que existen huecos, hondonadas, trincheras o abrigos, porque sus gases, cuya acción dura varias horas, se acumulan en esos puntos, haciendo imposible su ocupación para la defensa.

La segunda variedad está constituida por "gases ligeros" que se emplean para batir puntos que se han de atacar y robarlos. Unos y otros pueden ir acompañados de una sustancia fumígena que da a la nube cierta opacidad favorable a la corriente del tiro; si bien, en general, dicha materia conviene mucho más a la primera variedad de proyectiles de gases, para mantener su persistencia con su mayor densidad.

EMPLEO.—El empleo de gases por medio de proyectiles lo determina el Mando Superior, mediante preceptos de carácter general en armonía con las prescripciones reglamentarias. Una vez ordenado el empleo de proyectiles de gases, la oportunidad de la aplicación dependerá, en principio, de las circunstancias atmosféricas y del objetivo de su tiro; partiéndose de la base que las más favorables de ellas son la ausencia del viento; que éste tenga la dirección de la trayectoria, y el estado húmedo de la atmósfera.

Los que no consenten su empleo son: la lluvia fuerte, el frío intenso y el viento flojo o fuerte contrario. Contra los bosques, su utilización es siempre de buenos resultados; y lo que más favorece su eficacia, dentro de condiciones adecuadas en su empleo, es el dispararlos en grandes cantidades.

Los proyectiles de gases están indicados:

1.º Para causar bajas en un sector determinado, inmediatamente antes de un asalto.

A los trabajadores

A vosotros me dirijo, trabajadores, para haceros comprender cuál es la misión que tenéis que desempeñar en la presente guerra.

Desearía que mis palabras lleguen a lo más recóndito de vuestro corazón e inteligencia.

¡Españoles, hombres y mujeres, obreros todos! Tenéis que despertar contra la invasión italo-alemana-portuguesa. No más el dar a la guerra el aspecto de verbena y permitir que muchos engorden de la forma que lo hacían los burgueses, que queremos hacer desaparecer con la lucha en los frentes de batalla Nuestra lucha, la sangre derramada, los sacrificios que se ha impuesto el pueblo en la actualidad, son para conseguir sobre la marcha el nuevo mundo, basado en la equidad de derechos y deberes, y que es el vehículo imprescindible, si queremos vencer al fascismo.

Pensad en la guerra, luchadores de la retaguardia, vosotros que no tenéis otro sacrificio que el de trabajar y convencer con nosotros en que ya es hora de que todas las industrias y todos los esfuerzos humanos den el máximo rendimiento para hacer más breve y total la victoria. ¡Basta ya de gente sin trabajar! ¡No más industrias semiparalizadas! Hemos de estudiar con la serenidad y rapidez que la guerra exige, los medios de poder sacar de ellas el mayor rendimiento posible. La guerra necesita de todos los brazos y cerebros que antes poseía la industria sidero-metalúrgica, hoy de guerra. Más aún, necesita aumentarlos. No pueden ser mandados al frente los ajustadores, torneros, fundidores, caldereros, etc., mientras haya en retaguardia muchos obreros sin trabajo y muchos miles que no desarrollan labores útiles para la guerra. Son estos últimos los que deben cubrir los puestos de lucha que los primeros dejan vacantes, al dedicarse a la producción bélica.

Que no quede ni un solo trozo de terreno sin cultivar.

Que las fábricas y talleres laboren sin descanso hasta el máximo desgaste de maquinaria y hombres, prescindiendo en absoluto de todas las fiestas y horario de jornada, así como de la semana inglesa. El sacrificio que esto supone no significa nada, comparado al sacrificio que realizan nuestros milicianos en el frente.

Hay que comprender que necesitamos ganar la guerra, si queremos que nuestra libertad, el progreso de España y el mundo entero no pase por el tamiz que han pasado los trabajadores de Italia, Austria, Alemania y Portugal, y hoy día, las regiones de Sevilla, Zaragoza, Badajoz y últimamente Málaga, donde el fascismo ha clavado sus garras destructoras y aberrantes.

El ritmo acelerado que la victoria requiere, lo hemos de imprimir los anarquistas, socialistas, comunistas, republicanos, etc., presionando por la constitución del mando y milicias únicas.

Trabajadores, dando a nuestras conciencias esta savia, a las milicias esa contextura y a la producción el ritmo deseado, ganaremos la guerra y ni Italia ni Alemania podrán arrebatarnos el mundo de la felicidad y del amor que nace ya de la lucha con las armas.

Por la intensificación de la producción guerrera.

Por el cultivo intensivo de toda la zona agrícola.

Por la movilización de todos los hombres útiles a la guerra.

Por la implantación del mando y milicias de una sola dirección.

Por la imposición de responsabilidad en la retaguardia.

TODOS A LA LUCHA JUGUEMOS EL TODO POR EL TODO, recordando siempre la altiva frase:

MÁS VALE MORIR POR SER LIBRE QUE VIVIR SIENDO ESCLAVO.

Ricardo SANZ.

SUPUESTA INCAPACIDAD DEL PUEBLO

SOCIALISMO Y FEDERALISMO

Para negar la capacidad del pueblo en la reconstrucción de la futura economía, se argumenta que los trabajadores no entienden "una gorda" de estos problemas y aducen que solamente los técnicos especializados en esta clase de cuestiones son capaces de dirigirla.

Se pretende negar la capacidad constructiva del proletariado, argumentando que sólo una ínfima minoría de técnicos son los que han de dar las soluciones de tipo económico que se precisan.

Todavía se sigue considerando al pueblo menor de edad, sin iniciativas y sin anhelos libertadores, capaz solamente de sentir necesidades de carácter material, y llegan a la conclusión de que irá solamente tras el que satisfaga su hambre.

Es una forma de justificar la necesidad de la autoridad y del Estado.

Según ese criterio, el pueblo sólo es capaz de producir, obedecer, pelear y de satisfacer sus necesidades biológicas. Se cree indispensable al director, al jefe, al "superhombre" (?)

Se argumenta que no es posible que el pueblo pueda desenrañar los problemas de la economía, "tan difíciles y profundos", y que, según ellos, requieren amplios conocimientos de esta materia.

Crean en la virtualidad de las leyes y los decretos que, al ser confeccionados por personas "distinguidas y competentes" de "mucho estudio", serán perfectos y de gran provecho.

Se estima el valor de un trabajo, de un estudio o de un artículo, por la firma que a su pie vaya impresa.

El juicio, la crítica, las iniciativas y los proyectos del pueblo no tienen ningún valor, no se dignan siquiera examinarlos. ¿Para qué? ¿Para perder el tiempo? Tienen el prejuicio de considerar que un obrero sólo entiende de cuestiones referentes a su profesión, y que ciertos estudios sólo los pueden realizar los que han acudido a las academias u obtenido un título.

En el terreno político, este prejuicio ha hecho que se arraigue en algunas organizaciones el concepto de que los Sindicatos obreros deben ir a remolque de los partidos políticos, y que, como consecuencia, la economía, la asistencia social y la cultura deben ser dirigidas por los políticos.

El pueblo, los trabajadores, han de continuar como siempre: trabajando, obedeciendo, pagando y callando.

La inteligencia privilegiada de las minorías políticas, superiores, selectas, eclesiásticas y otras monsergas por el estilo, lo entienden así, y eso basta.

Frente a ese concepto autosuficiente y centralista, el Comunismo Libertario ofrece soluciones claras y sencillas.

El hambre, la miseria y la ausencia de libertad han sido los efectos producidos por la vigencia de la propiedad privada y por las instituciones religiosas, pedagógicas y autoritarias que han contribuido a su defensa y

a la justificación de su utilidad. No porque fueran de difícil solución.

La socialización de los medios de producción y consumo es un medio fácil de establecer la igualdad económica y la justicia social. Para ello no se precisan grandes conocimientos científicos, artísticos o literarios, sino voluntad de hacer, trabajar y establecer la igualdad, la justicia y la solidaridad bien entendida. Sólo es necesario que los trabajadores de las fábricas, talleres, laboratorios, etcétera, etc., constituyan los Consejos Técnicos y Administrativos en cada centro de trabajo o de distribución.

Federalista y ética, constituyen un todo armónico que admite la variedad dentro de la unidad orgánica.

Los obreros manuales e intelectuales se asociarán, según su profesión u oficio, en los Sindicatos correspondientes de ramo o industria.

Habrán tantos Sindicatos, con sus Consejos respectivos, como múltiples y variadas sean las actividades a desarrollar para cubrir las necesidades materiales, morales e intelectuales de los hombres: Consejos Industriales de Producción en sus varias formas, de Distribución y Consumo, de Enseñanza escolar y universitaria, de Medicina, etc., etc.

En los Plenos y Congresos, con la asistencia directa de los delegados de cada Consejo Local o Comuna, se establecerá, en líneas generales, el plan de economía, de cultura e higiene a desarrollar. En la discusión de estos problemas intervienen, previa la confección de un orden del día que se discute en cada pueblo y Sindicato, todos los trabajadores manuales e intelectuales, los estudiantes, los niños, las mujeres, los ancianos y los inútiles. En estas asambleas se nombran los delegados que habrán de representar a la Comuna o Consejo Local en los Plenos o Congresos. De esta forma, todo se organizará de una manera que satisfaga todas las aspiraciones y necesidades del pueblo, sin dirigidos de ninguna clase.

He aquí una solución que no requiere se posean los conocimientos de un Séneca, sino capacidad profesional y los sentimientos éticomorales de sociabilidad, de igualdad y solidaridad humana que ya practicaban nuestros antepasados en clanes y tribus.

El primero se adquiere con el aprendizaje y la práctica, y los demás, los lleva latente cada hombre en su interior; lo que pasa es que se han atrofiado al verse precisados a sofocarlos infinidad de veces ante la coacción económica y autoritaria del régimen capitalista y estatal.

No es imposible, ni siquiera difícil, el establecimiento del Socialismo Libertario. Tan fácil es su realización, que sólo se precisa que se generalice en el pueblo el conocimiento de nuestro sistema económico e ideal, tan ético, justo e igualitario.

¡Manos a la obra, compañeros!

Liberto LUCARINI.

COMENTARIOS DE LA PRENSA LOCAL

«EL LIBERAL»

«W», en su trabajo «La propuesta de Italia», se ocupa de las intenciones que han podido mover a Italia para hacer la proposición de que en el pacto de intervención, que empezará a regir desde el 6 de marzo, se incluya la expulsión de los extranjeros que están combatiendo en España.

«Se puede creer en la sinceridad de esta petición? La República resultaría altamente beneficiada con esa determinación, porque en sus ejércitos sólo hay un número insignificante de guerreros extraños al país. Esa misma Brigada Internacional, que tantos éxitos ha obtenido en los campos de batalla está integrada en su mayor parte por ciudadanos españoles...»

¿Cuánto tiempo podría sostener Franco su rebelión si le quitasen los millones de alemanes, italianos y otros? El tiempo que tardasen esos súbditos extranjeros en regresar a sus respectivos países...»

Que se acepte la propuesta italiana, que la República se entienda con Franco, Mola, Cabanellas, Queipo y sus guerrilleros del requeté...»

Si, que se acepte, que se marchen todos los extranjeros. Por cada uno que sea antifascista y que tenga que abandonar España, tendrán que marchar más de mil combatientes del «glorioso ejército nacional». Que nos dejen solos con ellos y entonces verá el Mundo cómo la solución del conflicto ibérico es cuestión de días. ¡Que no dejen solos! ¡Ese es lo que deseamos!

«EUKADI ROJA»

Dedica en su editorial un recuerdo necrológico al camarada Sergio Ordjonikidze.

«El camarada Ordjonikidze, Comisario de la Industria del Gobierno soviético y miembro del Comité Central del Partido bolchevique de la U. R. S. S., ha desaparecido cuando aún su partido y los millones de obreros y koljosiños que constituyen victoriosamente el socialismo, podían esperar de sus magníficas condiciones de dirigente y organizador grandes resultados prácticos en el camino de la industrialización y desarrollo de industria pesada, a cuya cabeza figuraba como «Comisario y dirigente de la misma».

Nos adherimos al dolor que tan sensible pérdida ha ocasionado al proletariado soviético e internacional. Desgraciadamente, no abundan lumbreras revolucionarias como para no sentir su desaparición.

«TIERRA VASCA»

«El valor de la renunciancia titula su editorial y comenta con acierto y alteza de miras, la misión a realizar en lo que respecta a la labor de proselitismo por todas las organizaciones antifascistas.

«¿Cree usted que son tiempos estos de propaganda particularista? No, amigo, no lo son. Estos que corren son días de uniones estrechas, de conformidades amplias y generosas, de renunciaciones partidistas, de silencios y de energías. No de otra caso...»

Si nosotros hacemos proselitismo, los demás también tendrán derecho a hacerlo en igual forma, y los que hoy estamos unidos, estrechamente unidos dejaríamos de estarlo. De la discrepancia saldría el encono, y sería de una insensatez inmensa, y no estamos dispuestos a caer en ella, porque sabemos todos lo que eso acarrearía...»

Porque si no hubiera victoria, entonces sí que nadie podría opinar por mucho, por muchos años.» Debemos evitar toda clase de rozamientos, y la labor proselitista puede

dar motivo a que esto ocurra. Para evitarlo, se impone que responsabilizándonos todos y en todo», sea la armonía y la comprensión la que se imponga.

Si esto no hacemos, y que cada cual quiera arrojarse al agua a su sardina», difícil será pronosticar el final de la contienda.

«EUKADI»

«Y, de O», en el editorial se ocupa del anti-cristianismo del nazismo alemán, y dice:

«Con más o menos pausas, el nazismo alemán llevará hasta el fin su lucha contra el cristianismo. A ello le empuja su ideología. El nazismo es una religión que no tolera otras religiones; es un absoluto que no admite otros absolutos.

«Aquí—me escribía un amigo que habita junto al Rin—hay un orden perfecto en las calles y no se que-man iglesias...»

«Es que no hay nada bueno en la Alemania nazista? Claro que sí; magníficas autopistas, excelentes tipos de ganado humano, tanques y cañones y aeroplanos perfectísimos, orden en las calles», ciertos respeto a la propiedad, instituciones de cultura obrera que nos vendrían muy bien en Euzkadi...»

El nazismo alemán, como todos los fascismos, es absolutista. No permite más poder que el suyo, ni más religión que la suya. Todo aquello que le pueda hacer sombra es pulverizado por su ira de fiera salvaje. Aprovecha el concurso de cuantos puede, hasta triunfar, para después eliminarlos en su sed de dominio...»

«Hay orden en las calles», sí, y paz y tranquilidad. También la hay en Sevilla, Zaragoza, Logroño, San Sebastián, Málaga... ¡La paz de los sepulcros!

No le pene a «I. de O.» que en Euzkadi no tengamos instituciones de cultura obrera de estilo alemán. ¿Para qué nos habrían de servir? ¿Para crear en el proletariado una mentalidad fascizante?

«LAN-DEYA»

En su editorial y refiriéndose a unos ataques (?) de «El Liberal» contra el movimiento renacentista vasco, se extiende en consideraciones sobre la propiedad.

«Las sociedades humanas, organizadas de un modo contrario a las leyes inmutables de la Naturaleza, no han podido tener jamás leyes estables y fijas para conducirlas a la felicidad...»

La propiedad defendemos, claro que sí. Pero jamás el abuso de la propiedad que otros han defendido. Defendemos aquella reglada propiedad que vivió en Euzkadi y no en aquella despótica que en otras patrias y en manos de los menos, sujetaba y ahorraba a los más. Propiedad, sí; pero propiedad bien entendida, la que es capaz de hacer el bien; la que establecida por las leyes de la costumbre vasca, hacía independiente a todos los hombres, y, por consecuencia, a las familias.

Lo que hace falta no es abolir la propiedad, sino moderar su ejercicio y combinarlo en el bien común...»

Pero, ¿creen posible los compañeros de «Lan-Deya» que la propiedad particular puede ser capaz de hacer el bien? Es ingenuo pensar que en nombre de la propiedad se puedan cortar sus abusos... Sólo hay un medio de conseguirlo, y es oboliendo la propiedad individual, para dar paso a la colectiva.

En cuanto a que «la propiedad es ley de la Naturaleza», la verdad, no acertamos a comprender el significado de esa frase, porque desde que la Tierra tuvo sus primeros pobladores, la Naturaleza prodigó sus dones para que todos los disfrutaran por igual.

Comentarios de Prensa madrileña

«HERALDO DE MADRID»

Madrid.—En la ofensiva que están desartollando nuestras fuerzas sobre los sectores del frente del Centro, según «Heraldo de Madrid», está el camino de la victoria.

Hay que exigir la depuración de los mandos, ventilando todas las responsabilidades, cualesquiera que sean. No hay más que una consigna: ganar la guerra; y para ganar la guerra no se puede seguir otro camino que el del cumplimiento del deber.

«CLARIDAD»

Se muestra partidario de acatar todas las disposiciones del Gobierno de la República. La autoridad del Gobierno está y ha de estar por encima de todos los partidismos. Los combatientes han de enrolarse en el ejército regular que el pueblo demanda. Hay organismos de reclutamiento y a ellos debemos de atendernos, porque ante todo y sobre todo lo que importa es ganar la guerra, y ganarla lo antes posible.

«INFORMACIONES»

Alude a los criminales bombardeos de la aviación fasciosa sobre la población civil, que persiguen sin duda el objetivo de bajar la moral de la retaguardia. Pero Madrid no se desmoraliza. No entraréis jamás en Madrid, dice dirigiéndose a los fascistas. Adelante los combatientes para castigar a los criminales.

«MUNDO OBRERO»

Declara que ha defendido siempre la unidad de todos los grupos antifascistas y obreros, para obtener la mayor eficiencia en el frente y en la retaguardia.

Hay que organizar la victoria estrechándonos más y más los lazos de unión entre los antifascistas.

«C. N. T.»

Se refiere a la carta abierta que las Juventudes Socialistas Unificadas dirigen a las Juventudes Libertarias.

Declara que cuando la unión iba por buen camino vino la conferencia nacional de Juventudes de Valencia a echar por tierra muchas ilusiones.

Termina diciendo que menos consignas y más hechos.

«EL SINDICALISTA»

Sigue ocupándose de la caída de Málaga y dice que los tribunales populares tienen que actuar para determinar alguna alta responsabilidad que está en entredicho. ¡Juzguese!, y si es inocente de toda culpa, nosotros seremos los primeros en proclamarlo.

«LA VOZ»

Habla de las medidas que se hacen imprescindibles para la represión del espionaje. La policía, realmente no hace nada para reprimir la actuación de los espías que abundan en nuestro campo.

Es preciso organizar un servicio de contraespionaje, que destruya las actividades de la quinta columna.

Departamentos Oficiales

ENSEÑANZA DE ENFERMERAS

En virtud de la orden del Excmo. señor Consejero de Justicia y Cultura del 18 del corriente, «Diario Oficial» del 19, esta Facultad de Medicina da apertura a la enseñanza de Enfermeras bajo las siguientes normas:

La enseñanza constará de dos cursos: Primer curso. — Preparación general para obtener diploma de enfermera polivalente.

Segundo curso. — De especialización en Medicina social.

Para solicitar el ingreso en el primer curso habrá de reunir las condiciones siguientes:

- a) Estar comprendida en la edad de 18 a 35 años (documentación acreditativa).
- b) Certificado de buena salud y de revacunación.
- c) Abonar en el momento de la solicitud 25 pesetas en metálico como derechos de curso y examen.
- d) Certificado de buena conducta expedida por el Alcalde de Barrio.
- e) Poseer cierto grado de cultura (para ello todas las solicitantes excepto la que tenga aprobado el ingreso en el Instituto, Normal o Escuela de Comercio a los tres meses del curso se les hará un examen de Cultura General semejante al ingreso en el Instituto.

Para solicitar el segundo curso se necesitan presentar: El diploma o documento acreditativo de haber obtenido el título de Enfermera en cualquiera de las Universidades españolas. Y abonar los derechos de 25 pesetas en el momento de la solicitud.

Acompañará a la solicitud dos fotografías de la interesada.

Se admiten solicitudes en Consejería de Cultura, Itinerio de Bilbao número 22, (oficina) desde el próximo lunes, 22 del corriente hasta el 27 del mismo inclusive.

En el Departamento de Cultura se facilitará modelos de solicitud de matrícula.

Toda aquellas solicitantes que se ocupen con diligencia o satisfactoriamente la solicitud serán admitidas.

Bilbao, 20 de febrero de 1937. — El Secretario General de Marina Civil, J. Lega

DIRECCIÓN GENERAL DE SEGURIDAD DE EUZKADI

A todas las fuerzas dependientes de esta Dirección General de Seguridad, se les ordena procedan a la busca y captura de Jesús Irujo, Emilio Amangetu, Teodoro Zuluaga, Martín Gaztañaztorre, Juan Arratibel, Angel Momotillo y Victor Jayo, que deberán ser puestos a disposición de esta Dirección General.

El director general.

ORDEN

El Departamento de Hacienda del Gobierno de Euzkadi, ha dictado diversas disposiciones para evitar que la carencia de moneda fraccionaria pueda constituir un entorpecimiento en las transacciones comerciales.

Pero, de una parte el exceso de población existente en territorio leal y, de otra la obstinación que no ha podido vencerse todavía entre aquellos elementos a quienes falta el necesario espíritu de cooperación, han obligado a este Departamento a tomar medidas que eviten los trastornos harto conocidos, producidos por la carencia de monedas de plata en especial de 1 y 2 pesetas. Por esta causa ha emitido monedas de níquel de 1 y 2 pesetas, en el anverso de las cua-

las figura la inscripción «Gobierno de Euzkadi» y en el reverso en cifra, el valor.

Estas monedas serán de curso forzoso en el territorio sobre el cual ejerce su autoridad el Gobierno de Euzkadi y su empleo tendrá fuerza liberatoria en toda clase de pagos.

El Departamento de Hacienda entregará a la Banca local y Cajas de Ahorro, la cantidad suficiente de moneda para que sea distribuida, de manera que queden atendidas las necesidades de la industria, comercio y público.

Oportunamente y por medios eficaces que anunciará con antelación suficiente el momento en que haya de producirse la caducidad de la moneda que en virtud de esta orden se pone en circulación.

Equiparadas estas monedas a los signos oficiales para todos los efectos económicos, los autores o cómplices del delito de su falsificación, serán castigados siempre, sin atenuación por su cuantía, con el grado máximo de pena y mediante juicio sumarísimo; al propio tiempo se hace saber que se perseguirá por todos los medios legales el atesoramiento de las nuevas monedas y a estos efectos, por lo que se refiere a su tenencia en poder de particulares y comerciantes quedan equiparadas a la moneda de plata.

Dado en Bilbao, a 20 de enero de 1937. — El Secretario General.

REPARTAMENTO DE INDUSTRIA

Dirección General de la Marina Mercante

«Con objeto de dar cumplimiento al Decreto del Departamento de Defensa, relativo al Control de todos los ciudadanos comprendidos entre los 18 y 45 años, se previene a todos los capitanes de los buques surtos en la ría y puerto de Bilbao, para que en el término de cuarenta y ocho horas, a partir de la publicación del presente anuncio, envíen a esta Dirección General, relación duplicada de todo el personal enrolado, con indicación de la edad y pueblo de naturaleza de cada tripulante.»

Bilbao, 20 de febrero de 1937. — El Director General de Marina Civil, J. Lega

DONATIVOS RECIBIDOS PARA LAS ATENCIONES DE ESTE DEPARTAMENTO DURANTE EL DIA 19 DE FEBRERO DE 1937

Junta municipal de Guernica de un partido de Pelota ...	1.141,25
Sobrestante de Asistencia Social	25
Pesetas	1.166,25

Se ruega a don Vicente Segura Moralo, segundo Batallón, C. N. T., Plana Mayor, se presente en la Secretaría Particular de este Departamento o llame al teléfono 17.766 para enterarle de asuntos de familia.



ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

HORIZONTES

REVISTA GRAFICA DE GUERRA

Sociología
Ciencia
Arte
Historia

Se publica los días 10 y 25 de cada mes

Editada por la C. N. T. F. A. I. J. J. LL.

Lee y propaga CNT

PAGINA SINDICAL

A LOS TRABAJADORES DEL MAR

VI

Tal vez haya quien de buena fe crea que una vez los marinos del músculo y del cerebro unidos fraternalmente en su Sindicato, éste ha cumplido su misión histórica, el que ha de limitarse, simplemente, al hecho de cotizar o mantener las relaciones entre los afiliados que lo integran; y si alguna ocasión se le presenta en que sus dirigentes han de salir de sus capillas cancelarias ha de ser con el exclusivo propósito de exhibir sus facultades de crítica sin ir más allá. ¡Cruzo error! Un Sindicato así fomentado, una agrupación así basada, sin más solidez de cimientos que el simple hecho de cotizar y filosofar, una agrupación de hombres así expuesta a hundirse en el abismo de su propio escepticismo por falta de razón de ser.

Un Sindicato, donde falte la iniciativa, donde falte una orientación cotidiana, donde sus dirigentes sólo sepan colocar sus visiones y céntimos en la Caja de ingresos, y si alguna otra vez salen al extrarradio para ofrecer de trepadores por el palo ensebado de la cuefa presupuestaria, lo hacen sobre las hombros, o lomos de sus mesnadas; un Sindicato así, no es un Sindicato, es una piara de borregos que siguen con los ojos clavados en el terruño, al tío del cenorro. ¿Qué a dónde van? ¿Ellos qué saben! A donde los quieren llevar: ¡Al matadero! Pero estos Sindicatos, de caracteres tan diametralmente opuestos a la condición genérica y fisiológica del ser humano, quien gusta de pensar por sí solo y amante de escudriñar, en cuanto pueda, lo infinito, a fin de llegar más allá del Ideal, para buscar más Ideal; estos Sindicatos, repito, están llamados a desaparecer, teniendo en cuenta que siempre han sido de muy poca duración, pues el flujo y reflujo se operaba en ellos con frecuencia debido a la falta de un muro de contención que suple-

ra contener a la multitud que los engrosaba; ese muro de contención era la (ausente) ética sindical.

La Confederación Nacional del Trabajo de España dándose cuenta de la situación de los trabajadores del mar, que si era verdad que en algunos puertos de mar estos estaban organizados en agrupaciones autónomas, que sólo los utilizaban sus dirigentes para sus medros personales con fines, muchas veces inconfesables; agrupaciones éstas, sin más fin que la explotación de incautos, ha ido rápidamente a la creación de secciones en todos los puertos de España (año 1928), sonando su clarín de llamada, a todos los parias del mar, a las filas confederales para organizar los cuadros, con el fin de presentar el deseado combate del que los marinos habían de salir airoso, conquistando sus reivindicaciones morales y materiales (año 1936). Logrado esto, esto no basta.

Es necesario ir más, mucho más. ¡No caigamos en el vicio de los irresponsables! (el hombre irresponsable es hombre perdido). Trabajemos, trabajemos sin cesar, no nos durmamos en los secretarías; en las secretarías no se hace nada a las secretarías hay que llevarlo todo hecho. ¡No nos pase como a los autónomos, hagamos de los Sindicatos el crisol de la nueva era, de la nueva vida.

Las Secciones Marítimas de la C. N. T. tienen un principio de solidaridad de ética revolucionaria que le sirve de base indestructible; todo marino confederado tiene la obligación moral de defender y velar por los intereses de su Sindicato. Ha de cotizar sí, pero ha de ser un pionero, una vental más del Sindicato.

¿A quién debes marino, tu reivindicación? ¿Al Sindicato Nacional del Transporte Marítimo? ¡Pues defiéndelo, que te defiendes!

(Continuará.)

El Sindicato Unico del Arte del Hierro y similares, a todos sus afiliados

Salud a todos: Quizá penséis que abusamos de vuestra atención al volver otra vez a dirigirnos a vosotros. La realidad, sin embargo, nos demuestra que cuanto más contacto tengan las Juntas administrativas de los Sindicatos, con sus afiliados, más armonía, más iniciativa y, en resumen, más obra constructiva haremos entre todos.

Si en el manifiesto anterior hacíamos un llamamiento a las organizaciones obreras y a aquellos afiliados a ellas, con el fin de encauzar una economía necesaria, justo anhelo de los deseos populares, ahora nos dirigimos a todos vosotros, para que acudiendo a vuestro Sindicato, vuestra voz y vuestras iniciativas dejen oírse en sus respectivas asambleas, que recogidas por ellos, se encaminen de llevarlas a la práctica.

Pudieramos decir que la base principal de un Sindicato, la constituye la moral sindical que tengan los individuos que lo componen. Sin esa moral, que les hace entusiasta y asiduos concurrentes a él, los Sindicatos nada representan.

Queremos que todos los asociados acudan con puntualidad a sus obligaciones sindicales, queremos que éstos se interesen por los problemas que a la organización afectan; que-

remos, en fin, que sea el dinamismo de nuestros sindicatos el que marque la pauta a seguir a sus Juntas administrativas.

No son momentos éstos de apatías, cuando el proletariado español lucha en los frentes por aplastar la hiena fascista, cuando estas camaradas dan sus vidas en holocausto de una causa tan justa. Nosotros debemos de imitarles en la retaguardia, aportando a la obra común nuestro propio esfuerzo y nuestra propia inteligencia.

No es posible que continúe por un momento más ningún átomo de apatía en nuestros confederados; queremos que éstos si se atienden a los principios confederales, si se atienden a aquellas ideas que dicen sustentar, su deber, su ineludible deber, es cumplir con ellos en sus respectivos Sindicatos.

Esperamos que cada compañero, que cada compañera sindicalista, analice bien cuanto dejamos expuesto y rectifique aquello que de su conducta pueda ser rectificado. ¡Viva la Confederación Nacional del Trabajo y viva el proletariado español! Por el Sindicato Unico del Arte de Hierro y Similares.

La Junta Administrativa.

AVISO

Se os comunica que la Federación Local con sus Sindicatos, se ha trasladado de Gran Vía, 62, segundo, a BASTEGUI, número 3, segundo.

Los reyazue os modernos se olivieren

¿Qué labor se hace en la retaguardia? En lo que afecta al Valle de Medina, no puede ser más pintoresca y divertida.

Provistos de rifles y escopetas se presentaron el día 18 del mes en curso, en dos vehículos que consumen gasolina unos cuantos representantes del referido Valle; al parecer enterados de que en las argentadas aguas del embalse denominado Ordunte del cual se provee de aguas potables el vecindario de Bilbao, habían hecho acto de presencia, unos cuantos ganos: (aves acuáticas) que por este Valle tienen el paso para ir a habitar otros países. Los aquí destacados a los pocos momentos le pasar los mencionados reyazueos, sentimos un nutrido tiroto; a su regreso pudimos comprobar de que no habían cobrado plaza. (Lástima de munición). ¡Pueden estar de enhorabuena nuestros enemigos los fascistas! La munición consumida disparada contra los gan-

nos indefensos, puede contribuir a una parte de la victoria de nuestros enemigos; Y el campo lleno de ajrosos. ¿Así se gana la guerra-

M. VILLAR.

Otro compañero menos

En el frente de Userga (Eibar) ha encontrado la muerte en una descubierta, el camarada de las Juventudes Libertarias de dicha localidad, Antonio Hormaechea Ceberio, natural de Villafraña.

En estos momentos en que más necesitamos de vidas puras y abnegadas como la del compañero caído, tenemos que lamentar doblemente su pérdida, por él, y por lo que ello representa en la guerra a muerte que sostenemos.

Descansa en paz, compañero, que tu muerte infundirá coraje a los demás para vengarte, prosiguiendo tu obra.

Nota de la Redacción

SE SUPLICA A TODOS LOS SINDICATOS QUE PROCUREN MANDARNOS SUS AVISOS Y CONVOCATORIAS ANTES DE LAS OCHO DE LA NOCHE

Milicias - Avisos - Convocatorias

SINDICATO MINERO U. G. T.
Se convoca a los obreros de la U. G. T. C. N. T. y S. de T. V. que trabajan en las bocas de hornos de calcinación así como a los que trabajan de noche a una reunión que se celebrará el domingo, en la Casa del Pueblo a las diez de la mañana, para enterarse de un asunto que les interesa.—El Comité.

A TODOS LOS GALLEGOS RESIDENTES EN VIZCAYA

El próximo lunes, día 22, a las seis de la tarde, se celebrará en la CASA GALICIA una reunión de gallegos antifascistas, a la que asistirán delegados de los residentes en Asturias y Santander, con objeto de estudiar los problemas de nuestra querida Galicia, y de organizar una columna de gallegos que sepa redimir a nuestra Patria de la opresión brutal a que la tienen sometida los fascistas.

Galicia espera que sus hijos sepan dignificarla arrancando de su suelo hasta el último vestigio de la tiranía militar-fascista.

Gallegos antifascistas, todos, como un solo hombre, hemos de acudir al llamado de la Patria ultrajada por los que se llamaron patriotas, ya que la Historia nos brinda la ocasión de hacerlo. Es nuestro deber.

Bilbao, febrero 20 de 1937.—El Comité organizador.

Arustín Rouco, de la U. G. T.; Antonio Prieto ídem; Eduardo Aceña, de la C. N. T.; Máximo Zas, ídem; José Domínguez de León, del Partido Socialista y U. G. T.; José G. Oubiña, de la C. N. T.; Marcelino Mosquera, ídem; Manuel Tobío, del Partido Comunista; Luis Chemorro, de la F. A. I.; José Pedreira, de Izquierda Republicana.

UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE GUIPUZCOA
Gran vía, 6, primero

Se convoca a los miembros directivos de los Sindicatos de Oficios Varios pertenecientes a esta Organización, a una reunión que tendrá lugar el próximo martes, día 23, a las tres de la tarde, en nuestro domicilio social, Gran Vía, 6, primero.

Se exceptúan de esta convocatoria aquellos directivos que estén cumpliendo sus deberes militares u ocupen cargos similares.

JUVENTUDES LIBERTARIAS DE BILBAO Cuadro Artístico

Se ruega a todos cuantos se han dado de alta en este cuadro artístico, y aquellos que no habiéndolo hecho hasta ahora, tengan el propósito de pertenecer a él, se pasen mañana a las siete de la tarde por la Secretaría de estas Juventudes, Ribera, 1, tercero, para informarnos de un asunto que les interesa.—La Comisión del Grupo Artístico.

SINDICATO DEL ARTE DEL HIERRO Y SIMILARES DE BILBAO

Se ruega pasen por la Secretaría de

este Sindicato, todos los compañeros de la factoría de "Echevarría S. L.", sin excesa de ninguna clase, hoy, domingo a las diez de la mañana, para asunto urgente referente a esa factoría.—El Secretario.

GRUPO ARTISTICO JUVENIL DE BILBAO. J. J. LL. Ribera, 1, tercero

Se ruega a todos los inscriptos en este grupo juvenil artístico, y a cuantos deseando pertenecer a él, no se han dado de alta todavía, se personen el lunes a las siete de la tarde en nuestro domicilio social, más arriba indicado.

Como los asuntos son de sumo interés, esperamos que todos acudireis.—La Comisión.

ALIANZA MARITIMA DE GUIPUZCOA.—Urge la presentación inmediata en esta Alianza Marítima sita en la Plaza López de Haro, 2, primero, de José Guardado Soliño, o en su defecto a quien pueda dar informes de su paradero, encareciéndose lo hagan por ser un asunto de suma importancia.

También se notifica pasen por esta Alianza los compañeros Teodoro Olazola, Gustavo Rodríguez, Antonio López y Angel Pardevilla, o en su defecto familiares de los mismos, para un asunto que les interesa.

Bilbao, 21 de febrero de 1937.—Alianza Marítima de Guipuzcoa.

AYUNTAMIENTO DE TOLOSA

Habiéndose recibido ayer, una nueva relación de la Cruz Roja Internacional, con nombres de refugiados que tienen noticias de sus familiares, se ruega pasen por este Ayuntamiento, constituido en Bilbao, Gran Vía, 24, primero, durante las horas de oficina.

Deberán hacerlo también, los vecinos de Ibarra, Luis Collado Hernández, Francisco Simón Sagarza, Vicente Collado Hernández, y Eufemio González Alonso.—El alcalde, Pedro Aquerri.

SEPTIMO BATALLON INTERNACIONAL DE LA C. N. T.

Se ruega a todos los milicianos inscriptos en este Batallón se personen el lunes a las nueve de la mañana sin falta, en su cuartel, advirtiéndose que todo aquel que no acuda será declarado como desertor.—Por el Comandante.

SOCIEDAD GREMIO DE TABERNEROS

Se pone en conocimiento de cuantos pertenecen a este Gremio y sus establecimientos están clasificados como casas de comidas económicas que los días 22 y 23 del actual deben entregar nota por duplicado del pedido de los artículos que necesitan para su establecimiento en el Centro Mercantil, Gran Vía, 34, primero, de nueve y media a doce y media de la mañana y de tres y media a siete de la noche, siendo necesario para admitir el pedido exhibir el recibo de la contribución industrial nor taberna con ser-

vicio de comidas económicas.—El Presidente.

SINDICATO UNICO DEL RAMO DE LA CONSTRUCCION, DE SAN SEBASTIAN

Este Sindicato convoca a todos sus organizados a una asamblea que se celebrará hoy, domingo, 21, a las diez y media de la mañana, en su domicilio social (Gran Vía, 62, segundo).

Figurando en el orden del día un apartado para la conveniencia de la nueva estructuración que al Sindicato se le debe dar, este Comité os ruega a todos no dejéis de acudir, evitando la lamentación de los acuerdos que en la misma puedan recaer.—El Comité.

A LOS TRABAJADORES DE LA FABRICA DE SESTAO

La Comisión Sindical de sobrerrecionamiento Obrero, a fin de evitar gastos de desplazamiento de los numerosísimos Comisiones receptoras del sobrerrecionamiento representantes de otros tantos departamentos de esta factoría, encarece a los mismos que unifiquen la misión de esas Comisiones y otorguen a uno, dos, o tres compañeros, según las instrucciones verbales que se les han dado, la misión de gestionar la adquisición de las autorizaciones correspondientes.

Se advierte, que de no hacerlo así no se atenderá a las Comisiones aisladas a partir del próximo lunes día 22 de los corrientes.

Máquinas escribir y otros objetos valor, compro Casa RUBERT.—Teléfono 1-33-69

Un miliciano ahogado en la ría

Ayer tarde, a las tres y media aproximadamente, en la margen derecha de la Ría, frente a la Grúa Grande, Campo Volantín, 32, un miliciano se arrojó súbitamente al agua, dejando en la barandilla un abrigo negro en cuyo interior fueron hallados un reloj "Omega" con cadena chapada y unos documentos con fotografía a nombre de Paulino Arenaza Orta. El cadáver fué sacado junto a las escalerillas por el botero Manuel Seba.

El Juzgado fué avisado inmediatamente, personándose en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado al Depósito Judicial.

F. S. SESTAO.

NOTAS MUNICIPALES

Ayuntamiento de Bilbao

CONVOCATORIA

Con fecha de hoy se ha dictado por el señor alcalde, el siguiente Decreto:

"Usando de las atribuciones que confiere a esta Alcaldía-Presidencia el artículo 82 de la vigente ley municipal, vengo en disponer que por la Secretaría se cursen las oportunas convocatorias a los señores que integran el Excmo. Ayuntamiento, para celebrar la correspondiente sesión pública ordinaria el día 22 de febrero actual, a las seis de la tarde, en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, con el fin de tratar y resolver los asuntos comprendidos en el siguiente

ORDEN DEL DIA

Aprobación del acta de la anterior sesión pública ordinaria celebrada el día 17 de los corrientes.

Escrito al Despacho de Oficio del capitular don Alejandro Martínez Escacho, solicitando licencia para ausentarse de la villa por más de ocho días.

Informe de la Presidencia de la disuelta Comisión de Compras de Ganado, elevando a conocimiento de S. E. el resultado definitivo de la gestión económica, que registra un beneficio líquido de 98.600 pesetas.

Informe de la Comisión de Gobierno Interior proponiendo se convallide el acuerdo del Ayuntamiento interino, de fecha 9 de enero de 1935, por el que se aprobó el reglamento del Cuerpo de bomberos.

Otro proponiendo se convalliden varios acuerdos del Ayuntamiento gestor, sobre provisión de plazas de mecánicos-chóferes del Cuerpo de bomberos, con motivo de la reorganización del mismo.

Otro con análoga proposición respecto a diversos acuerdos del Ayuntamiento interino, sobre ascensos y nombramientos de bomberos, como consecuencia de la reorganización del Cuerpo de bomberos.

Otro proponiendo la creación de cinco plazas de conductores de vehículos del Servicio de Limpieza Pública, y el nombramiento para ocuparlas de los supernumerarios que las desempeñaban con carácter de interinidad.

Informe de la Comisión de Gobernación proponiendo se apruebe el movimiento habido en el escalafón del Cuerpo médico municipal, con

CNT del Norte EN SESTAO

Tuve que pasar en Sestao medio día forzosamente, y me fué a dar una vuelta por distintas calles de la localidad. Al pasar junto a la Plaza Urbánaga fijé mi atención dentro de ella, que hay una vendedora de hortalizas con su correspondiente escafo con un cesto lleno de verduras (nunca mejor puede llevar este nombre que ahora, puesto que a verdadera le antecede a verde), y no puedo contener mi indignación al contemplar unas berzas completamente verdes, subidas y hasta con flores, que están para la venta al pueblo, como cuando se le dan las piltrafas a los perros.

Yo, como hombre idealista y sediento de justicia, llamo la atención de la primera autoridad del pueblo de Sestao y le digo: Que no se puede consentir un momento más que a partir de la fecha en que se puso la «tasa» de las hortalizas se traiga a vender al pueblo, que por esencia es antifascista, toda la porquería que anteriormente servía para la alimentación del ganado.

Bien. Si las vendedoras de hortalizas, «caldeanas» que están dando pruebas de ser gente de mala entraña, y por tanto solidarizadas con los «fasciosos» no quieren traer la verdura de la tierra que tienen trabajada, que no la traigan; pero que tampoco nos traigan la basura para que la comamos nosotros, la buena se la den a los cerdos y vacas para que al alimentarlos así les valgan más dinero el día que los pongan a la venta, o espere que pase algún fascista frente al caserío y que dichos productos se los pague a precio de oro.

Y si las tierras no las trabajan con el único objeto de que sus productos pasen a la colectividad (máxime en estos momentos difíciles), ya que es ella la que les está salvando de caer en las garras de los fascistas que se las despostrarían, o, por el contrario, les haría la vida imposible, como el capitalismo se la hizo siempre al campesino andaluz, que las dejan también, que no faltarán espíritus sanos que las trabajen en común, para que los productos que ésta engendre pasen a quienes primeramente le fuero usurpados: A LA COLECTIVIDAD.

F. S. SESTAO.

A nuestros colaboradores espontáneos

Estimados camaradas: Queremos insistir sobre lo ya anteriormente expuesto con relación a la publicación de manifiestos de carácter local en nuestra Prensa.

No podemos publicar más manifiestos que aquellos que por una fuerza mayor, hija de las circunstancias, así lo exija.

Deben tener en cuenta los Sindicatos que si fuéramos a publicar todos aquellos manifiestos de carácter sindical que se nos mandan, las seis páginas de nuestro periódico serían insuficientes para dar satisfacción a los 360 de la región Norte.

ASISTENCIA SOCIAL

CARTELERA DE ESPECTACULOS

COLISEO ALBIA

Continuas de tres a seis y media
A las siete, numerada
¡Grandioso éxito!
«ANA VICKERS»

TEATRO CAMPOS ELISEOS

Continuas de tres a seis y media
A las siete, numerada
El film soviético
«NOCHES BLANCAS DE SAN PETERSBURGO»

SALON OLIMPIA

Continuas de 5 a 9 y media
En preferencia, a las siete, numerada
¡¡Gran éxito!!
«CRIMEN Y CASTIGO»

IDEAL CINEMA

Continuas de 5 a 9 y media
«MASCARADA»

TEATRO TRUEBA

Continuas de tres a seis y media
A las siete, numerada
¡¡Gran éxito!!
«A MI ME GUSTA ASI»

SALON GAYARRE

Continuas de 5 a 9 y media
«EL AGENTE SECRETO»

TEATRO BUENOS AIRES

Continuas de tres a seis y media
A las siete, numerada
¡Grandioso éxito!

«AVENTURAS DEL REY PAUSOLE»

ACTUALIDADES

Continuas de 3 a 9 y media
GRAN PROGRAMA GRAFICO

CINEMA BILBAO

Continuas de 5 a 9 y media
«TE QUIERO CON LOCURA»
con Raul Roulien y Rosita Moreno

SALON VIZCAYA

Continuas de 5 a 9 y media
«TARZAN DE LOS MONOS»
por John Weiss y Muller

TEATRO ARRIAGA

Gran Compañía de Comedias
A las cuatro
«LA MALA LEY»
A las seis y tres cuartos
«EL INFIERNO»

Un trimestre 9 ptas.
Un semestre 18 >
Un año 36 >

PAGO ADELANTADO

Un trimestre 10,50 ptas.
Un semestre 21 >
Un año 42 >

PAGO ADELANTADO

INFORMACION EXTRANJERA

ROMA

Los esclavos se alzan contra los tiranos

En Addis-Abeba, es objeto de un atentado el mariscal Graciani, que resultó herido.

Efervescencia

Gran efervescencia.—Esto es lo que en todos los países extranjeros impera en estos momentos.

Efervescencia contra el yugo imperialista, en China, donde Japon cree tener ya aseguradas grandes parcelas de terreno....

Efervescencia en varias potencias americanas, traducidas con la ayuda que prestan moral y material al Frente Popular Hispano.

Efervescencia en la India, en la que el apóstol de los proletarios hindúes Gandhi, capaz de arrastrar a docientos millones de hombres, se muestra cada día más inquieto a pesar de ser tratado por el Gobierno de la rubia Albión con más mimos y zalamerías que tratamos nosotros a una "miss" cualquiera que tenga una cara bonita....

Efervescencia en la libre Irlanda, donde el obrero ha impuesto su voluntad, siendo el portavoz de éstos, el Gobierno de aquel Estado, y poniendo en práctica el no envío de voluntarios a rajatabla, y la no-intervención de manera contundente.

Efervescencia en Checoslovaquia, donde la masa popular al unisono con el Gobierno, vislumbra el inminente peligro del yugo imperialista de sus vecinos los germanos.

Efervescencia en la heroica y ejemplar pequeña gran potencia Bélgica, que le ocurre, aumentada, exactamente lo que a Checoslovaquia.

Efervescencia en la poderosa Rusia, que ya cansada de sufrir vejaciones (Manchokuo, Ferrocarril Transiberiano y campaña anti-rusa en la Mongolia exterior) enseña los dientes afilados y prestase a repartir dentelladas....

Efervescencia en Palestina, donde las agencias al servicio del imperia-

lismo, nos dicen que las luchas son por rivalidad entre árabes y judíos, cuando sabemos de fuente fidedigna que allí se lucha constantemente contra el capitalista invasor....

Efervescencia en Portugal, donde no ha muchos días el león que representa el proletariado, enajulado como se encuentra, dió un zarpazo a sus opresores dictatoriales. Esperemos que en esta fascista potencia, se sacuda las melenas al viento de una manera definitiva en pos de su libertad santa y querida en fecha muy próxima.

Efervescencia en Japon, donde el imperialismo se ha visto obligado a eliminar al Gobierno popular, reemplazándolo por el militarismo burgués cien por cien.

Efervescencia en el corazón de Italia y Alemania, países fascistas cien por mil, donde el obrero, no obstante hallarse atado de pies y manos, no se resigna a arrastrarse como vil reptil, a pesar del tan cacareado patriotismo de que gozan fama, especialmente en el país teutón.

Y efervescencia en Francia, donde a pesar de "LOS CRUCES DE FUEGO" y del Gobierno Blum de política indefinida y, por tanto, nada clara, el obrero muestra su protesta un día que observa éste y la agresividad que observan éste y la agresividad fanfarrona que demuestran los primeros en el conflicto español.

De la efervescencia de nuestra España nada tenemos que decir, puesto que el movimiento se demuestra andando, y ya fe mía que el proletariado español lo está demostrando!

Por eso, pueblo español, patriota y antifascista, creo puedes respirar tranquilo y luchar con fe ciega, y dándole todo como hasta ahora lo vienes haciendo, por la independencia de nuestro suelo y por tu querida libertad.

La cuestión de los refugiados en la Embajada de Chile, en Madrid, ha sido resuelta satisfactoriamente, procediéndose al traslado de éstos a Levante.

EL ACUERDO ENTRE ESPAÑA Y CHILE

Ginebra.—Ha sido acogida con gran satisfacción en los medios ginebrinos la noticia del acuerdo que se ha llegado entre Chile y España sobre la cuestión de los refugiados en la embajada de Chile en Madrid, no tan sólo porque se soluciona el "caso" de Chile, sino porque constituye un precedente jurídico puesto que responde a la doctrina sustentada ante la Sociedad de Naciones por el ministro de Estado Español, Alvarez del Vayo, según el cual han de ser los Gobiernos interesados quienes los que directamente negocien cuestiones de esta naturaleza.

El Gobierno de España se compromete a efectuar el traslado de los refugiados entre Madrid y Alicante con plenas garantías, custodiando el convoy con una escolta militar.

El Gobierno de Chile ha concedido la cantidad de siete mil libras esterlinas para cubrir los gastos del viaje.

UN ATENTADO

Roma.—Una noticia de Addis Abeba da cuenta de que se ha perpetrado un atentado contra el mariscal Graciani. Según parece los agresores emplearon bombas de mano. El mariscal Graciani resultó con heridas de no gran importancia, el general Liotta, por el contrario, se halla en grave estado.

Addis Abeba.—La agresión contra el mariscal Graciani, de la que se ha dado cuenta en noticia anterior, se produjo cuando el jefe italiano estaba repartiéndole unos regalos entre los pobres con motivo del nacimiento del hijo de la princesa de Italia, María José.

Los agresores arrojaron varias bombas de mano contra el grupo en el que se hallaban el mariscal Graciani y otras personalidades. El mariscal Liotta fué alcanzado de lleno por una de las bombas y resultó con heridas de gran consideración. Su estado es muy grave.

El mariscal Graciani tuvo mejor suerte pues resultó con heridas de carácter leve.

Las autoridades han tomado enérgicas medidas para reprimir los actos de terrorismo pero este atentado demuestra que aunque dominada por las armas parte de Etiopía los indígenas no se resignan a la soberanía italiana.

Gibraltar.—Se anuncia que a la altura de Algeciras fué bombardeado un vapor griego y a la altura de Car-

tagena fué bombardeado un vapor francés.

Ambas agresiones fueron cometidas por aviones que no se ha podido identificar, aunque parece que se trata de aparatos de tipo "Junker", como los que utilizan los fasciosos.

Londres.—Hasta el momento actual sólo faltan por promulgar la ley sobre la prohibición de los voluntarios Grecia, Suecia y Portugal. Esta mañana se publicó en Berlin el decreto en que se establece la prohibición de reclutamiento, tránsito y salida de ciudadanos que no siendo españoles se propongan dirigirse al territorio para tomar parte en la lucha.

La Cámara de los Comunes aprobará el próximo martes las disposiciones relacionadas con el sistema de control. Existe la impresión, cada vez más acentuada, de que Portugal se allanará a la fórmula.

Se va a tratar ahora en el Comité de no intervención, del envío de armamentos, pues existe el propósito de que la prohibición y el sistema de vigilancia no se refiera tan solo a las personas sino a los pertrechos de guerra.

En la próxima reunión del Comité se abordará este extremo y se tiene la impresión de que los estados miembros llegarán rápidamente a un acuerdo sobre el control y embargo en lo que se refiere al material de guerra.

Los medios informativos se muestran bastante optimistas considerándose que la actividad diplomática vencerá a las armas.

Hoy, a media noche, se pone en vigor la disposición aprobada por el Comité y legislada por los Gobiernos para la prohibición de los "voluntarios" y como ya es sabido se espera que el día 6 de marzo entre en vigor el control por tierra, mar y aire.

Mientras tanto, las naciones que van a intervenir en este control, que son Alemania, Italia, Francia, Inglaterra, Portugal y Rusia, continúan ultimando los puntos de vista pues ya es sabido que cada una de las potencias desempeñará una función del sistema de control, y la cuestión financiera se efectuará por separado.

Las potencias obrarán con plena libertad de movimientos y tendrán también la máxima responsabilidad. Portugal se allana ya definitivamente a aceptar la vigilancia de los observadores ingleses, pero no les considera como agentes internacionales sino como individuos de su propio territorio.

El lunes, al mediodía, vuelve a reunirse el Comité de Control.

Gibraltar.—Antes, con y después del control. Dociientos ingenieros alemanes, del ejército del Reich, han desembarcado en unión de numerosos oficiales del mismo país.

¡MAS "NEUTRALIDAD"!

Gibraltar.—Ha producido honda emoción en los medios políticos de Gibraltar la noticia, de procedencia digna de entero crédito, según la cual han desembarcado dociientos ingenieros alemanes pertenecientes al ejército regular del Reich, acompañados de numerosos oficiales alemanes de artillería.

DICE TROTSKI

Méjico.—El corresponsal de la Agencia Havas ha obtenido unas declaraciones de Trotski al propósito de la guerra española y sobre las noticias relacionadas con la intervención de sus partidarios. El P. O. U. M. no es un partido trotskista y a su juicio ha cometido errores fundamentales, desde su inclusión en el frente popular.

Está seguro Trotski de que el pueblo obtendrá la victoria, porque si Franco, como no es probable, venciese, sería tanto como la victoria del fascismo en toda Europa. Por esto el fascismo europeo apoya a los rebeldes españoles.

VIGILANCIA EN MARRUECOS

Rabat.—Ha llegado el inspector general de las fuerzas aéreas francesas.

La huelga marítima de Nueva York

Ningún movimiento obrero en los EE. UU. ha sido tan calumniado, ni nunca la Prensa burguesa ha puesto tanto empeño en engañar la opinión pública, como en la actual huelga marítima.

Ya sabemos que la clase obrera en general no da crédito a la propaganda capitalista, pero en esta huelga ocurre un hecho, que aparentemente confirma algunas de las acusaciones que nos hacen, y que es preciso aclarar, al menos a nuestros camaradas de otras profesiones, ya que la opinión burguesa nos tiene sin cuidado.

Nos referimos al manoseado argumento de la ilegalidad de la huelga, y a la aparente división que existe entre los miembros de International Seamen's Union.

Ni la huelga es legal, ni hay división alguna entre los miembros de la I. S. U. La pretendida división no es sino el hecho que la absoluta mayoría de los miembros de la I. S. U. reprimamos y descalificamos a los oficiales de la Unión por haber firmado un contrato con las compañías navieras que había sido rechazado por referéndum de los miembros de la unión, en votación de 6 a 1. Por lo tanto, lo único que existe de legal en esta huelga es el tal contrato, y los únicos fuera de la ley, son los firmantes del mismo, a saber: los oficiales de la I. S. U. y los navieros.

Aclaremos este detalle, no porque la tal legalidad nos importa sino porque esa ha sido el arma usada por los navieros, en cumplimiento con Ryan, para engañar a los estibadores de puertos del Atlántico, manteniéndolos al margen de la huelga.

Nuestro gran movimiento tiene una significación especial, no sólo por la justicia de nuestras aspiraciones, sino también porque, rompiendo con el sistema dictatorial que ha regido hasta ahora en las uniones obreras en

las EE. UU., aspiramos a formar una Federación Marítima, regida únicamente por el sistema democrático de Gobierno de la mayoría.

Los navieros no han reparado ni en gastos ni en medios para malograr nuestra huelga; pero a pesar de su propaganda engañosa, a pesar de la traición de los oficiales de la Unión y la parcialidad de los agentes del Shipping Commissioner, y a pesar de los esquirols pagados a precio de oro, el estado de la huelga es francamente favorable a nosotros.

Hemos logrado un paro total en el Pacífico, y casi en el Atlántico y el Golfo, y el entusiasmo y firmeza de los huelguistas, lejos de decaer, aumenta cada día más. Sumando a esto el peligro que corren las compañías navieras en perder el contrato postal, por incumplimiento del mismo, nos confirma la seguridad del triunfo.

Nos limitamos a dar un resumen de nuestras demandas, ya que sería muy extenso el enumerar el total de nuestras aspiraciones. Exigimos como condición indispensable, sin lo cual no entraremos en negociaciones de paz alguna, la jornada de ocho horas, un día de descanso semanal, control de los embarques y mejoras de salario y condiciones de vida a bordo.

Conociendo por triste experiencia la poca garantía que dan los estatutos actuales de las uniones marítimas, aspiramos a formar una gran Federación Nacional Marítima, que incluya a todos los trabajadores del mar, así como los obreros de tierra similares. En esta Federación los delegados serán representantes oficiales nuestros, pero con facultades limitadas, ya que su actuación será controlada por las decisiones de las asambleas y no por la imposición de unos pocos, como ha ocurrido hasta ahora.

C. ARANGO (De la Sección Hispania)

Shanghai. - Chulería de burdel. Un centenar de oficiales y soldados italianos agredieron a los pacíficos espectadores de un cinematógrafo, como protesta por una película que se proyectaba en el salón.

LOS MANEJOS FASCISTAS

Fez. — Se reciben noticias de la intervención fascista en esta población. Se ha llegado a enviar contingentes de fuerzas árabes e indígenas al general Franco, y están comprometidos en el mismo varias personalidades.

PROVOCACION FASCISTA

Shanghai.— En un cinematógrafo chino, en el que se proyectaba una película sobre la penetración violenta de Italia y su ejército en Etiopía, un centenar de oficiales y soldados italianos, entre los que figuraban elementos de infantería de Marina, adoptaron una actitud provocativa.

Produciéndose en forma tumultuosa, causaron serios destrozos en el local y después agredieron a los ciudadanos chinos, usando de sus pistolas, con las cuales dispararon sobre los pacíficos espectadores, causando varios heridos.

El hecho ha producido enorme revuelo.

DISTURBIOS EN JERUSALEN

Jerusalén.—Se han producido nuevos disturbios entre hebreos y árabes como consecuencia de la disposición municipal prohibiendo la circulación de vehículo de tracción animal.

Tokio. En la vorágine armamentista. El plan británico de rearme ha suscitado apasionados comentarios, creyéndose que la actitud inglesa llevará a todos los Estados a una carrera de armamentos.

JAPON ANTE EL REARME INGLÉS

Tokio. — El plan británico de rearme ha suscitado apasionados comentarios. Las personalidades japonesas opinan que este rearme obedece al rearme del Reich, por lo que se estima que la actitud inglesa llevará a los Estados a una carrera de armamentos.

Se cree que los Estados Unidos, por su parte, reclamarán la paridad con Inglaterra, con lo que se crearía al Extremo Oriente una situación comprometida.

ESCEPTICISMO EN AUSTRIA

Viena.—Las informaciones publicadas por algunos periódicos extranjeros relacionadas con las gestiones que se atribuyen a Alemania en orden a la posible restauración de la monarquía en Austria, son acogidas aquí con escepticismo.

En los medios diplomáticos se carece de noticia sobre las gestiones atribuidas al Reich y se dice que en todo caso lo que hace Alemania es manifestar su mal humor ante el movimiento legitimista de Austria.

Vilna.-Solidaridad internacional. Los sindicatos poloneses han recaudado 250.000 ilotes, que destinan a la compra de alimentos para el pueblo español.

SOLIDARIDAD SINDICAL

Vilna.—Los sindicatos poloneses, a pesar de las dificultades y obstrucciones con que han tropezado, han logrado reunir 250.000 ilotes, cantidad formidable, destinada a la adquisición de alimentos, vestidos y medicinas con destino al pueblo español.

ROSENBERG, SUSTITUIDO

Moscú.— El Gobierno soviético ha dictado una orden relevando al camarada Rosenberg en su cargo de embajador de Rusia en España, pues será designado para otro alto cargo.

Rosenberg será sustituido por Lojajpick.

REPRESALIAS

París.—Una información de Addis-Abeba da cuenta de que como consecuencia del atentado contra el mariscal Graciani se han practicado numerosas detenciones y las autoridades italianas están mandando violentas represalias.

Berlín.— Hoy sábado se ha hecho público el decreto prohibiendo el reclutamiento, tránsito y salida con dirección a España de los individuos que tuvieran el propósito de enrolarse en cualquiera de los bandos contendientes. La prohibición no reza para los que sean de nacionalidad española.

Entre las sanciones que establece el decreto figura la pérdida de nacionalidad para los que sean alemanes y pretendan infringir lo dispuesto.

PARAGUAY SE VA DE LA SOCIEDAD DE NACIONES

Asunción.—Oficialmente se declara que el Gobierno del Paraguay se retirará del Consejo de la Sociedad de las Naciones a partir del día 24 del actual.

CONVERSACION IMPORTANTE

París.— El ministro de Estado de Francia, señor Delbés, ha mantenido una extensa conversación con el secretario general de la Sociedad de Naciones.

Se atribuye importancia a esta entrevista.

A beneficio de Las Escuelas Racionalistas, se hizo una rifa de un artístico florero y un precioso juego de agua para noche.

El producto de la entrada tuvo su destino en Asistencia Social y en las escuelas racionalistas, a partes iguales.

Al final, el actor de la compañía, Angel de Prada, recitó tres poesías revolucionarias, que llenaron de entusiasmo a los espectadores, especialmente las mujeres, a quienes dedicó la última.

Otra velada, pues, que constituye un paso hacia la cultura y el arte populares.

Espectador.

La velada de Erandio

Con el mismo éxito que la de Dos Caminos, se celebró la velada en Erandio, con un programa parecido.

La Compañía Colectiva del Sindicato de Espectáculos Públicos (C. N. T.) de Bilbao, superó en esta su actuación en la representación de "El Cristo Moderno". Más competidos, hicieron los artistas libres una magnífica interpretación de la obra de Fola Eggráide.

La banda "Libertad" amenizó la velada con la exquisita selección de obras que había preparado. Cada día que pasa, nos regala mejor los oídos con sus magníficas audiciones.

El compañero Castellanos glorificó la obra de una forma parecida a como lo hizo en Dos Caminos, señalando que lo urgente es imponer la transformación social mediante la lucha contra el fascismo, para dar después lugar a la realización de las ideas sublimes de Octavio, el personaje principal de la obra.

Matemos la miseria. Que no haya pobres, porque habrá miserables y hambrientos. Que no haya ricos, porque habrá hartos y satisfechos. Igualdad económica. Este es un postulado de la Revolución Social. Todo para esa infancia desvalida y desventurada que creará la guerra. Todo para los niños huérfanos y los huérfanos.